
Disney в сказку 
попала
Компания снимет в России 
«Последнего богатыря»

The Walt Disney Company решила 
вернуться к идее кинопроизвод-
ства в России: к осени 2017  года 
корпорация снимет и выпустит 
на экраны сказку «Последний бо-
гатырь». Ее сопродюсером станет 
российская Yellow, Black & White, 
известная сериалом «Кухня» 
и другими комедийными проек-
тами. Партнеры ведут перегово-
ры о выпуске фильма в форма-
те IMAX. В 2009 году Disney уже 
 пыталась заработать в России 
на кино: сказка «Книга  мастеров» 
при бюджете, оценивавшемся 
примерно в $8 млн, собрала на 
домашнем рынке $10,8 млн.

Российский офис Disney и сту-
дия Yellow, Black & White запуска-
ют производство игровой комедий-
ной сказки «Последний богатырь», 
рассказали 

”
Ъ“ гендиректор Disney 

в России Марина Жигалова-Озкан 
и генпродюсер Yellow, Black & White 
Эдуард Илоян. Партнеры финанси-
руют проект 50 на 50. Производст-
венной компанией станет студия 
«Кинослово», известная кинофран-
шизой «Духlеss» и сериалом «Перво-
го канала» «Обратная сторона Луны».

Бюджет проекта не раскрывает-
ся; госпожа Жигалова-Озкан отмеча-
ет лишь, что это «большое, насыщен-
ное спецэффектами» кино. «Для нас 
этот проект стратегический: мы хо-
тим продолжить традицию экрани-
зации русских сказок, начатую вели-
кими режиссерами Александром Роу 
и Александром Птушко»,— добав-
ляет она. «Это уникальная возмож-
ность для нашей индустрии порабо-
тать с одной из крупнейших студий 
мира и сделать продукт, интересный 
не только в России, но и за рубежом. 
Мы рассчитываем, что фильм станет 
главным кинособытием следующе-
го года»,— говорит господин Илоян.

По сюжету фильма победитель 
телешоу про магов и экстрасенсов 
Иван попадает из современного ми-
ра во «вселенную русских сказок», 
где его принимают за потомка Ильи 
Муромца, рассказывает господин 
Илоян. Режиссером станет Дмитрий 
Дьяченко («Кухня», «День радио», 
«О чем говорят мужчины»), главную 
роль играет Виктор Хориняк («Кух-
ня»), ключевых персонажей — Конс-
тантин Лавроненко, Елена Яковлева, 
Екатерина Вилкова, Сергей Бурунов, 
Евгений Дятлов и другие.
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Баланс не сходится
Антикризисный план Белого дома по-прежнему неисполним без президентского резерва

Премьер-министр Дмит-
рий Медведев сегодня 
представит Госдуме отчет 
о работе правительства. 
Накануне в правительст-
ве, по данным ”Ъ“, не смо-
гли договориться о том, 
что делать с текущей бюд-
жетной конструкцией и на 
2016 год, и на 2017–2019 
годы. На исполнение ан-
тикризисного плана Бе-
лого дома в 2016 году 
по-прежнему не хватает 
116  млрд руб., тогда как 
большая часть «переходя-
щих остатков» 2015 года, 
составляющих 133 млрд 
руб., уже перераспреде-
лена на другие цели.

Формально отчет Дмит-
рия Медведева перед Госду-
мой должен быть посвящен 
итогам 2015 года — во всяком 
случае, именно это имелось 
в виду в момент введения ин-
ститута доклада парламента 
правительству. Тем не менее, 
по данным 

”
Ъ“, значительная 

часть вопросов Белому дому, 
переданная из парламента, 
была посвящена различным 
вопросам антикризисного 
плана на 2016 год. В Белом до-
ме на прошлой неделе состо-
ялись несколько совещаний 
вице-премьерского и премь-
ерского уровня, на которых 
обсуждался подготовленный 
Минфином проект докумен-
та об исполнении антикри-
зисного плана, но они не бы-
ли утверждены. У ведомст-
ва Антона Силуанова пока 
слишком много разногласий 
с коллегами по правительст-
ву о том, что делать с бюджет-
ной конструкцией в ближай-
шее время,— жесткие предло-
жения Минфина по сокраще-
нию госрасходов критикуют-
ся, тогда как видимой альтер-
нативы им не представлено.

По информации 
”
Ъ“ из 

источников, близких к пра-
вительству, отвергнутый ва-
риант доклада Минфина о си-
туации с антикризисным пла-
ном констатирует: с 14 марта 
2016 года, когда финансовое 
ведомство обратилось к пре-
мьер-министру Дмитрию 
Медведеву с проектом докла-
да президенту Владимиру 
Путину о необходимости по-
тратить «президентский ре-

зерв», фактически ничего не 
изменилось. Из презентации 
Минфина от 1 апреля 2016 го-
да известно, что общая сумма 
федеральных средств, требу-
ющихся на реализацию ан-
тикризисного плана 2016 го-
да, составляет 308 млрд руб., 
принято решений по ним на 
203 млрд руб. Еще 23 млрд 
руб. непосредственно в анти-
кризисном плане не фигури-
руют — это решения по закуп-
ке для Крыма электроэнер-
гии на Украине на 12,2 млрд 
руб. и ряд других расходов, 
связанных с ситуацией на Ук-
раине, а еще 6,1 млрд руб.— 
расходы на развитие обра-
зования, нужды «Ростеха» 
и «ЧТЗ-Уралтрак».

При этом на все эти нуж-
ды сейчас у Белого дома 

есть 215 млрд руб. средств, 
зарезервированных в по-
рядке п. 9 и 10 ч. 1 ст. 21 за-
кона о бюджете. Когда Мин-
фин закончит сведение дан-
ных об исполнении бюд-
жета-2015, в доходы бюдже-
та может быть направлено 
еще 180 млрд руб. «перехо-
дящих остатков». Однако на 
деле в бюджет-2016 попадет 
не более 73 млрд руб.: осталь-
ное уже распределено реше-
ниями президента и прави-
тельства, крупнейшие ассиг-
нования из этой группы — 
43 млрд руб. на «обеспече-
ние отдельных мероприя-
тий в сфере национальной 
обороны, национальной 
безопасности, исследования 
и использования космиче-
ского пространства и право-

охранительной деятельнос-
ти», 42 млрд руб. на исполне-
ние госконтрактов 2015 года 
и 13,5 млрд руб. в федераль-
ный дорожный фонд. 

Пока неизвестно, что от-
ветил президент на пред-
ложение профинансиро-
вать антикризисный план 
(и было ли ему в итоге во-
обще официально отправ-
лено обращение с предло-
жением его профинансиро-
вать), но из данных ведомст-
ва Антона Силуанова следу-
ет, что без этих денег Белый 
дом обойтись не может. На-
помним, источником «пре-
зидентского резерва» явля-
ются средства заморожен-
ных пенсионных накопле-
ний 2015 года — 342 млрд 
руб. В марте 2016 года сооб-

щалось, что этот резерв уже 
«распечатан»: Внешэконо-
мбанку выделено 150 млрд 
руб. на докапитализацию. 
Из документов Минфина 
следует, что «спасение» ВЭБа 
пока осуществляется иначе: 
в феврале правительствен-
ные структуры разместили 
в нем на депозитах 45 млрд 
руб., в марте — 55 млрд руб. 
В любом случае более 200 мл-
рд руб. остатков «резерва» 
хватило бы на антикризис-
ный план — однако, очевид-
но, главным претендентом 
на них является не Белый 
дом, а пенсионеры: вопрос 
о доиндексации пенсий ле-
том 2016 года, накануне вы-
боров в Госдуму, рассматри-
вается как  политический.

В этой ситуации с боль-
шой вероятностью Дмит-
рий Медведев объявит сегод-
ня об отказе Белого дома от 
правки бюджета на 2016 год 
с этим составом Госдумы — 
бюджет-2016 будет править-
ся, несмотря на то что с этой 
позицией, по данным 

”
Ъ“, не 

согласен Минфин, не в мае, 
а в октябре 2016 года. По дан-
ным 

”
Ъ“, нет пока в Белом до-

ме и решения по связанному 
с этим вопросу о том, какой 
бюджет будет осенью прини-
мать новая Госдума — трех-
летний или однолетний. Пе-
ренос всех дискуссий, рав-
но как и дискуссий об остат-
ках «антикризисного пла-
на», на лето-осень 2016 года 
между тем плохой знак: фак-
тически первые три кварта-
ла 2016 года бюджетная си-
стема работает в ситуации 
«необъявленного секвестра» 
и с нереалистичными пла-
нами расходов, рассчитан-
ных исходя из цены нефти 
в $50 за баррель.

Дмитрий Бутрин

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
может уведомить дей-
ствующих депутатов 
Госдумы, что их бюд-
жетными услугами 
правительство  
не воспользуется    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Повторение проеденного
Из-за кризиса доля продовольствия  
превысила 50% в тратах россиян

Рост уровня бедности вынудил россиян 
отказаться от товаров не первой необхо-
димости: они стали тратить более 50% 
доходов на продукты питания. Послед-
ний раз такой баланс был в прошлый 
кризис 2008–2009 годов. Перспектив 
улучшения ситуации в ближайшее время 
эксперты не видят.

В феврале 2016 года пищевые продукты 
с учетом алкоголя и табачных изделий впер-
вые за восемь лет заняли большую часть — 
50,1% — в обороте розничной торговли Рос-
сии. Об этом говорится в ежемесячном мо-
ниторинге социально-экономического по-
ложения и самочувствия населения Инсти-
тута социального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС при президенте РФ. Предыду-
щий рекорд был зафиксирован в мае 2009 
года, когда доля продуктов достигла 49,6% 
розничного товарооборота. Для сравнения: 
в 2015 году продовольствие занимало 48,6% 
от оборота, а в 2014-м — 47%. «Сейчас наме-
тилась тенденция роста доли расходов насе-
ления на продукты питания, вполне логич-
но отражая факт снижения реальных дохо-

дов… и роста бедности,— известно, что чем 
беднее домашнее хозяйство, тем большую 
часть бюджета оно тратит на продукты пита-
ния»,— поясняют авторы мониторинга.

На продовольственных товарах также 
можно экономить, но совсем не покупать 
их нельзя, рассуждает старший научный со-
трудник РАНХиГС Александра Бурдяк. «Из-
вестно, что бедные домашние хозяйства 50% 
своего денежного дохода, а иногда и больше 
тратят на еду»,— отмечает она. В институте 
подсчитали, что в феврале 2016 года реаль-
ные доходы россиян в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года снизились 
на 6,9%, а реальная зарплата — на 2,6%. Уро-
вень бедности по итогам 2015 года вырос на 
2,2 процентного пункта (п. п.), до 13,4%. Сни-
жение уровня жизни отмечает 50% населе-
ния, следует из мониторинга РАНХиГС. От-
ветом на негативные явления в экономике 
стало сокращение потребительской актив-
ности — в режим экономии вошли не только 
малообеспеченные, но и средние слои.
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В Киеве вынесли 
обменительный приговор
Евгений Ерофеев и Александр Александров 
осуждены на 14 и 13 лет заключения

Россияне Евгений Ерофеев и Александр 
Александров, которых Украина  считает 
действующими российскими военно-
служащими, принимавшими участие 
в боевых действиях в Донбассе, были 
приговорены вчера к 14 и 13 годам ли-
шения свободы с конфискацией иму-
щества. В Киеве надеются, что это ре-
шение приблизит возможный обмен 
 россиян на Надежду Савченко и других 
украинцев, осужденных в России. Вече-
ром этот вопрос среди прочих обсудили 
 Владимир Путин и Петр Порошенко.

У Голосеевского суда Киева, где оглашали 
приговор по делу Евгения Ерофеева и Алек-
сандра Александрова, вчера были приняты 
повышенные меры безопасности, а самих 
подсудимых доставили на заседание в бро-
нежилетах и касках. На оглашение пригово-
ра в суд пришли российский консул Алексей 
Грубый, уполномоченная президента Украи-
ны по мирному урегулированию конфликта 

на востоке страны Ирина Геращенко, пред-
ставители ОБСЕ, сестра осужденной в Рос-
сии украинской летчицы Надежды Савчен-
ко Вера и ее адвокат Илья Новиков.

Процесс по делу россиян, которые были за-
держаны в районе города Счастье в Луганской 
области 16 мая 2015 года, завершался стреми-
тельно. Еще в начале года между заседаниями 
делались большие перерывы, а часть из них 
отменялась по различным причинам. Но по-
сле того, как в марте в Киевской области был 
убит адвокат Александра Александрова Юрий 
Грабовский, а в российском Донецке к 22 го-
дам заключения приговорена Надежда Сав-
ченко, суд резко ускорился. На прошлой неде-
ле он заседал ежедневно и не стал делать ни-
каких пауз перед прениями, в ходе которых 
в пятницу, 15 апреля, обвинение попросило 
для подсудимых по 15 лет лишения свободы, 
и сразу же назвал дату приговора.
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Модель здравоохранения в РФ прибли-
жается к страховой — в лечении паци-
ентов растет роль и участие страховых 
компаний, следует из доклада Наци-
онального агентства финансовых ис-
следований. По мнению Научно-иссле-
довательского финансового института 
Минфина, однако, этого недостаточ-
но: для полноценной работы страховой 
модели финансовые риски должны де-
лить страховые компании и пациенты. 
В ФОМС, впрочем, столь радикальные 
меры пока не поддерживают.

Граждане стали чаще менять страховые 
медицинские организации в системе ОМС, 
что говорит о росте влияния компаний на 
процесс лечения. С таким заявлением в хо-
де круглого стола «Эффективность системы 
ОМС: динамика расходов, структуры и влия-
ние на качество медицины» в Госдуме высту-
пил представитель Национального агентст-
ва финансовых исследований Павел Сами-
ев. «Активность населения по смене стра-
ховщика растет с 2013 года, с момента, ког-
да россияне получили это право»,— предста-
вил он данные «Обзора рынка обязательного 
медицинского страхования в России».

По статистике ЦБ, на рынке ОМС рабо-
тают 57 страховых компаний и три из них 
контролируют 73,9% рынка. «С одной сторо-
ны, высокая концентрация рынка ОМС да-
ет возможность надзорным органам лучше 
контролировать качество услуг страховщи-
ков, с другой — уровень конкуренции меж-
ду ними продолжает расти»,— отмечает го-
сподин Самиев. По данным исследования, 

как «высокий» уровень конкуренции меж-
ду компаниями на этом рынке оценили 88% 
опрошенных. В первую очередь страховые 
компании начали увеличивать количест-
во информационных мероприятий. О ро-
сте конкуренции также свидетельствует ста-
бильное снижение расходов на ведение дел 
самими компаниями: в 2012 году они со-
ставляли 1,41% всех расходов территориаль-
ного фонда ОМС, а к 2016 году сократились 
до 1,05%. При этом средний уровень жалоб 
на страховщиков в 2015 году находился на 
уровне 0,13% от общего числа застрахован-
ных. «Реформа ОМС 2011 года позволила сде-
лать страховые компании активными игро-
ками на рынке ОМС, влияющими на качест-
во лечения. Наличие у них таких возможно-
стей позволяет говорить о страховой моде-
ли российского здравоохранения»,— поды-
тожил господин Самиев.

Впрочем, по оценке, которую дала рынку 
ОМС в своем выступлении Любовь Мельни-
кова, представлявшая центр здравоохране-
ния Научно-исследовательского финансово-
го института Минфина, пока возможности 
влияния на лечебные учреждения у страхо-
вых компаний по-прежнему ограничены, а 
кроме того, они не берут на себя страховые 
риски. В рамках же страховой модели здра-
воохранения они должны принять финан-
совую ответственность за результаты своей 
деятельности.

Из полномочий, по мнению госпожи 
Мельниковой, страховым организациям 
важно иметь возможность поощрять или на-
кладывать санкции на клиники по итогам ле-

чения, а в отношении пациентов — вводить 
индивидуальный тариф в зависимости от со-
стояния здоровья застрахованного. «В рам-
ках страховой модели необходимо создать 
у населения финансовые стимулы для забо-
ты о собственном здоровье, в том числе и че-
рез введение соплатежей за наиболее доро-
гие медицинские услуги. Такой опыт уже су-
ществует в большинстве развитых стран и не 
приводит к росту заболеваемости или смерт-
ности населения»,— отмечает она. Впрочем, 
как заметила зампред ФОМС Светлана Кар-
чевская, Россию, хотя бы с учетом ее терри-
тории, сложно сопоставлять с европейскими 
странами — такая практика потребует суще-
ственной адаптации, и если и будет вводить-
ся, то не в ближайшее время. «Как можно го-
ворить сейчас о введении соплатежей, если 
отсутствие у населения спроса на основные 
товары и услуги является главной пробле-
мой экономики? В нашей богатой стране все 
регионы — бедные»,— поддержал ее дирек-
тор Института региональных проблем Дмит-
рий Журавлев. С другой стороны, как отме-
тил Эрик Праздников, вице-президент орга-
низации «Общество врачей России», сейчас 
население и так уже платит врачам, но дела-
ет это неформально. «Введение же официаль-
ных доплат позволяет существенно снизить 
уровень обращений за сложной медицин-
ской помощью — например, такой опыт есть 
в стоматологической сфере Финляндии: при 
отказе от государственной диспансеризации 
пациент должен впоследствии оплатить свое 
лечение»,— отметил он.

Анастасия Мануйлова

Лечение на всю страховку
В Госдуме обсудили модель российского здравоохранения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,8

тыс. руб., по оценкам Минтруда, составил прожиточный минимум на душу населения за 
первый квартал 2016 года. Таким образом, сообщила вчера заместитель главы департамента комплекс-
ного анализа и прогнозирования министерства Наталья Антонова, по сравнению с предыдущим кварта-
лом его величина повысилась на 3,4% — тогда она составляла 9,4 тыс. руб. Минтруд, заявили вчера в 
ведомстве, подготовил соответствующий проект постановления правительства, предусматривающий 
установление величины прожиточного минимума за первый квартал на душу населения в размере 9,8 тыс. 
руб., для трудоспособного населения — 10,5 тыс. руб., пенсионеров — 8 тыс. руб., детей — 9,7 тыс. руб. 8,5

9,0

9,5

10,0

10,5

Прожиточный минимум 
на душу населения (тыс. руб.)

9,8

I кв. II кв. III кв. IV кв.

2015 2016

I кв.

СТАТИСТИКА

Продукты  
обошли контрсанкции 
через ЕАЭС

Отдельная глава опубликованного 
вчера апрельского оперативного 
экономического мониторинга 
Института Гайдара, РАНХиГС и ВАВТ 
Минэкономики посвящена анализу 
потоков продовольствия в условиях 
эмбарго. Последствия российского 
продуктового эмбарго для стран, 
поддержавших санкции в отношении 
РФ, оказались незамеченными адре-
сатами — в том числе из-за политики 
стран ЕАЭС.

Поставки продовольствия из 
этих стран в РФ в 2015 году к 2013 
году снизились на 66%, а их доля 
в импорте РФ сократилась с 44% 
до 24%. Однако общее сокращение 
экспорта продовольствия странами, 
на которые распространяется рос-
сийское эмбарго, составило лишь 
7%. При этом даже такое сокраще-
ние может объясняться снижением 
цен из-за сокращения издержек 
(дешевели кредиты и энергоресур-
сы), полагают аналитики. В итоге 

как минимум снижения прибыли 
фермеров, попавших под контрсанк-
ции, не произошло даже на фоне 
снижения экспортной выручки. «На 
то, что снижение выручки в первую 
очередь связано со снижением цен 
на продовольствие, указывает сокра-
щение выручки и на рынках вне РФ, 
где потери составили $14,3 млрд 
против $12,4 млрд в РФ. Кроме того, 
увеличение экспорта в физических 
объемах говорит о перенаправлении 
потоков на другие рынки: доля про-
довольствия в экспорте стран после 
введения эмбарго — даже в усло-
виях падения цен — не снизилась, 
а возросла с 8% до 9%»,— говорится 
в докладе. В ценах 2013 года в 2015 
году экспортеры продовольствия из 
ЕС смогли бы в условиях контрсанк-
ций даже нарастить выручку на 16%.

Сама же санкционная продукция 
поступает на рынок РФ через страны 
ЕАЭС, что аналитики демонстрируют 
на примере потоков отдельных ово-
щей и фруктов. Так, поставки тома-
тов в страны ЕАЭС (без РФ) в 2015 
году по сравнению с 2013 годом 
выросли вдвое, капусты — фактиче-
ски в шесть раз, цитрусовых — в 1,6 
раза, яблок, груш и айвы — в 3,7 
раза, абрикосов, вишни и че-
решни — в 5,5 раза. Это выше 
прироста их потребления в Казах-
стане и Белоруссии даже с учетом 
роста численности населения. 
Заметно различаются и симметрич-
ные разделы торговой статистики 
ЕС, Белоруссии и РФ (см. график). 
Так, по данным Eurostat, ЕС экспор-
тировал в Белоруссию в 2015 году 
822 тыс. тонн яблок, груш и айвы 
по $229/т (вдвое ниже средней цены 
их экспорта из ЕС) — а по данным 
Белстата, их ввоз в страну был почти 
в четыре раза меньше. 

Алексей Шаповалов

ИМПОРТ И ЭКСПОРТ ЯБЛОК, 
ГРУШ И АЙВЫ (ТЫС. ТОНН)
ИСТОЧНИК: EUROSTAT, БЕЛСТАТ, ФТС РФ.
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Президентский совет по кодификации граждан-
ского законодательства вчера раскритиковал 
два законопроекта — подготовленную государ-
ственно-правовым управлением новую редак-
цию Гражданского кодекса о финансовых сдел-
ках и проект Минэкономики о причислении 
машиномест к объектам недвижимости. Пер-
вый документ юристы назвали нарушающим 
Конституцию, а во втором не нашли достаточ-
ной конкретики. Участники совета были крайне 
недовольны качеством законотворчества и ку-
луарностью работы над ним — однако, по дан-
ным ”Ъ“, оба документа могут тем не менее 
быть приняты, несмотря на мнение президент-
ских юристов.

Вчера президентский совет по кодификации гра-
жданского законодательства раскритиковал два на-
шумевших законопроекта: разработку Минэконо-
мики о приравнивании машиномест к недвижи-
мости и проект о финансовых инструментах в Гра-
жданском кодексе (ГК) от государственно-правового 
управления (ГПУ) администрации президента. Рабо-
чую версию своих поправок (есть у 

”
Ъ“) ГПУ предста-

вило ко вчерашнему заседанию совета по кодифика-
ции. В ее подготовке участвовали Минфин, Банк Рос-
сии и экспертное управление АП.

ГПУ предлагает переписать статьи ГК о видах 
вкладов, базовых счетах, счетах эскроу и банков-
ских аккредитивах.

Текст уже получил известность в СМИ как «отме-
няющий нормы о досрочном погашении ипотеки», 
но источники, знакомые с обсуждением, заверяют, 
что таких идей «не было и нет» (подробнее об этом 
см. 

”
Ъ-Online“). Однако если проект ГПУ будет при-

нят, изменятся некоторые базовые нормы ГК. Так, 
проценты за просрочку денежных средств (ст. 395 
ГК) предлагается взыскивать по ключевой ставке 
ЦБ (11%), если стороны не договорились об ином 
(сейчас процент определяется по средним ставкам 
банковского процента по разным регионам — от 
8,3% до 11,8%).

Как говорится в заключении совета, статью 395 в 
последний раз правили в 2015 году и новые измене-
ния могут серьезно дестабилизировать оборот. Так-
же участники совета обвинили разработчиков доку-
мента в кулуарной его подготовке — он был принят 
в первом чтении в 2012 году, а представленный сей-
час текст нов на две трети и стал итогом «аппарат-
ной законопроектной работы», отметил зампред-
седателя совета, один из авторов Гражданского ко-
декса Александр Маковский. «Он не может прини-
маться во втором чтении, потому что это противоре-
чит Конституции»,— говорил господин Маковский. 
Столь объемные поправки должны заново вносить-
ся в Госдуму через правительство, возмущался он.

Члены совета посчитали, что в проекте есть из-
быточное и неопределенное регулирование и «лоб-
бистский учет интересов банковского сообщества». 
Всего они представили около 90 замечаний, из кото-
рых только десять касались законодательной техни-
ки. Экс-зампредседателя Высшего арбитражного су-
да Василий Витрянский отмечал: «Ни один нормаль-
ный гражданин этот закон до конца прочитать не су-
меет, эти законы написаны как ведомственные ин-
струкции для банкиров». В экспертном заключении 
юристы пообещали представить и принципиаль-
ные возражения против новых поправок — но окон-
чательно судьбу проекта решит ГПУ, говорит близ-
кий к обсуждению источник 

”
Ъ“.

Раскритиковали юристы и проект Минэкономи-
ки, которым предлагается ввести в российское пра-
во понятие «площадок» (машиномест и неизолиро-
ванных частей помещений под торговыми объек-
тами) — и распространить на них право собствен-
ности, как на помещения. Проект подготовили, что-
бы реализовать мартовские поручения президента 
Владимира Путина и первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. В проекте заключения совета на этот за-
конопроект (также есть у 

”
Ъ“) говорится, что он не 

может быть поддержан как проработанный недоста-
точно и зачастую поверхностно — документ придет-
ся в корне переделывать. В частности, понятие «пло-
щадки» сложно определить корректно с точки зре-
ния юридической техники. За рубежом вопрос ре-
шается по-разному: так, в Германии регулирование 
распространяется на машиноместа, имеющие дол-
говременную маркировку, позволяющую их инди-
видуализировать и обособить.

Однако этот отрицательный отзыв также может 
не остановить принятие законопроекта. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в Минэкономики, документ внесен в пра-

вительство десять дней назад. «Отрицательное за-
ключение не препятствует дальнейшему рассмо-
трению, однако, как правило, учитывается при до-
работке закона»,— уточнили в ведомстве.

Софья Окунь

Законопроекты 
не для чтения
Президентских юристов 
возмутило качество правки 
законодательства

Большая часть — 16 из 21 — 
поручений президента по 
итогам Госсовета по мало-
му бизнесу в апреле 2015 го-
да так и не выполнена, кон-
статировала рабочая группа 
под руководством помощни-
ка президента Игоря Левити-
на. Предприниматели же го-
ворят о невыполнении даже 
большего числа поручений, 
чем насчитали чиновники. 
Бизнес недоволен реализа-
цией моратория на рост нена-
логовых платежей и в особен-
ности — отказом в повышении 
порога доходов для примене-
ния специальных налоговых 
режимов.

Как следует из протокола со-
вещания рабочей группы по мо-
ниторингу исполнения решений 
Госсовета под руководством по-
мощника президента Игоря Ле-
витина от 5 апреля (есть у 

”
Ъ“), 16 

из 21 президентского поручения 
годовой давности, посвященного 
улучшению бизнес-среды для не-
крупного бизнеса, оказались не 
выполнены. Госсовет, напомним, 
состоялся 25 апреля 2015 года — 
и за год выполнены только пять 
поручений: создана Корпорация 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства (Корпо-
рация МСП), повышена до 3 млн 
руб. предельная сумма займа, 
предоставляемая малому бизне-
су микрофинансовыми органи-
зациями, продлено до июля 2018 
года право выкупа у государства 
арендованной недвижимости — 
и введен мораторий до 2019 го-
да на повышение неналоговых 
платежей МСП. В «Опоре России» 
выполнение последнего пункта, 
впрочем, считают частичным — 
выявлено более 70 неналоговых 
платежей, а заморозка коснулась 
лишь нескольких из них.

Как следует из протокола, пя-
тое поручение, которое «счита-
ется исполненным и снятым с 

контроля» — о подготовке пред-
ложений по увеличению поро-
гов применения специальных 
налоговых режимов,— оказа-

лось формально выполнено бла-
годаря позиции Минфина «о не-
целесообразности повышения 
предельного дохода налогопла-
тельщика». В «Опоре России» с та-
ким подходом не согласны, сле-
дует из протокола — представи-
тели объединения заявили, что 
«вопрос необходимо рассмотреть 
еще раз с учетом мнения предста-
вителей бизнес-сообщества». По 
мнению предпринимателей, по-
вышение дохода является «необ-
ходимым условием активизации 

деятельности малого бизнеса». В 
«Опоре» отмечают, что в антикри-
зисном плане правительства по-
вышение порога применения 
упрощенной системы налогоо-
бложения до 120 млн руб. пред-
усмотрено. Однако пока с 1 авгу-
ста будут вдвое повышены толь-
ко предельные уровни дохода 
для микропредприятий, малых и 
средних (до 120 млн руб., 800 млн 
руб. и 2 млрд руб. соответственно) 
для нужд их отнесения к той или 
иной категории в реестре.

Среди невыполненных об-
ещаний бизнесу остались при-
нятие стратегии развития МСП 
до 2030 года (срок — июнь 2015 
года); создание упрощенных ус-
ловий ведения бизнеса для са-
мозанятых граждан (срок — 28 
мая 2015 года); создание самого 
реестра субъектов МСП (срок — 
1 октября 2015 года, но де-фак-
то он будет запущен в августе 
2016 года). Не разработаны и не 
утверждены правила подклю-
чения МСП к коммунальным се-
тям (срок — 15 августа 2015 го-
да), не представлены и предло-
жения по увеличению размера 
ущерба для возбуждения уголов-
ных дел по экономическим ста-
тьям (срок — 15 июня 2015 года, 
но тема до сих пор обсуждается 
рабочей группой по анализу пра-
воприменительной практики в 
сфере бизнеса при администра-
ции президента).

«Обсуждение показало, что на-
рушение сроков исполнения по-
ручений в значительной степе-
ни связано с отсутствием меха-
низма согласования позиций ор-
ганов власти и бизнес-объедине-
ний при подготовке решений за-
дач, поставленных в перечне по-
ручений»,— говорится в протоко-
ле. В нем также отмечается «низ-
кая исполнительная дисципли-
на» Минэкономики, Минфина, 
Минтруда, Минстроя, МВД и ФАС.

Дарья Николаева

Малый бизнес  
недосчитался обещанного
Чиновники и предприниматели разошлись в оценке итогов Госсовета

Контролирующий испол-
нение решений  Госсовета 
помощник президента 
Игорь Левитин обнаружил, 
что большая часть обеща-
ний малому бизнесу  
все еще остается  
нереализованной   
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Думский комитет по конституционному законода-
тельству подготовит сегодня ко второму и треть-
ему чтению законопроект, позволяющий досроч-
но лишать полномочий депутата Госдумы. Работа 
над проектом возобновилась так же экстренно, как 
и прекратилась месяц назад. Теперь поводом для 
прекращения полномочий станут прогулы в течение 
30 дней (ранее предлагалось 60 дней) и отсутствие 
работы с избирателями, а ставить вопрос сможет не 
только фракция, но и комитет, в работе которого не 
участвовал депутат Госдумы.

Думский комитет по конституционному законодатель-
ству подготовил ко второму чтению поправки к закону «О 
статусе члена Совета федерации и депутата Госдумы», кото-
рые позволят досрочно прекращать полномочия парламен-
тариев, не исполняющих обязанности более 30 дней. Пред-
ложено еще одно основание — неучастие в работе с изби-
рателями на местах, а инициатором прекращения полно-
мочий, согласно новым поправкам, может быть теперь не 
только фракция, в которой состоит депутат, но и профиль-
ный комитет, в работе которого он тоже не участвовал. Все 
поправки внесены депутатом от ЛДПР Алексеем Диденко.

Напомним, лидер фракции «Справедливая Россия» Сер-
гей Миронов и его заместитель Михаил Емельянов изна-
чально предлагали наказывать лишением полномочий тех, 
кто прогуливает заседания Госдумы более 60 дней. Справо-
россы не скрывали, что хотят лишить мандатов исключен-
ных из партии депутатов Алексея Митрофанова и Илью По-
номарева (оба выехали за границу после возбуждения в от-
ношении них уголовных дел). С января думский комитет 
по конституционному законодательству то отклонял про-
ект, то экстренно возобновлял работу над ним (см. 

”
Ъ“ от 23 

марта). Вчера комитет сообщил, что уже сегодня обсудит во-
прос о подготовке проекта ко второму чтению. 

«Все поправки уже поступили, и все фракции ставили 
вопрос о рассмотрении»,— заявил 

”
Ъ“ глава комитета Вла-

димир Плигин. «Нам все равно, по какой причине партия 

большинства то забывает про наш проект, то резко вспоми-
нает. Мы будем за него голосовать»,— заявил 

”
Ъ“ Михаил 

Емельянов, для которого сообщение о «готовности проекта 
ко второму чтению стало полной неожиданностью».

Насколько вески основания для лишения мандата, уста-
навливать будет специальный «орган Госдумы, который го-
товит к рассмотрению палатой вопросы, связанные с нару-
шением правил депутатской этики», пояснил 

”
Ъ“ Владимир 

Плигин. Сейчас это — комиссия по вопросам депутатской 
этики, которая обычно занимается случаями скандальных 
заявлений отдельных депутатов или иных поступков, свя-
занных в том числе с рукоприкладством в зале заседаний. 
«Полагаю, законопроект может быть рассмотрен на заседа-
нии Госдумы в течение текущей недели»,— сообщил гла-
ва комитета, не пояснив причин столь экстренного рассмо-
трения. Отметим, что комитет будет заседать в день пленар-
ного заседания, хотя думский регламент отводит неделю в 
месяц исключительно для работы в комитетах. В текущем 
месяце «комитетская неделя» уже состоялась с 4 по 11 апре-

ля. Более того, сегодня в Госдуму приходит премьер Дмит-
рий Медведев с отчетом правительства за прошлый год.

На практике статью 12 закона «О статусе…» нарушить 
практически невозможно: она позволяет депутату пе-
редать свой голос и карточку коллеге, уведомив об этом 
письменной доверенностью лидера фракции и главу ко-
митета. К примеру, Илья Пономарев выехал из России в 
июне 2014 года, но регулярно участвует в голосовании 
всех заседаний Госдумы — это за него делает Дмитрий Гуд-
ков, тоже исключенный из партии «Справедливая Рос-
сия». «

”
Работу с избирателями

”
 они включили в закон, что-

бы в следующем созыве контролировать депутатов-одно-
мандатников»,— заявил 

”
Ъ“ сам Дмитрий Гудков. Он не по-

нимает, «кто и как докажет», что депутат не работает с из-
бирателями на местах: «У меня, к примеру, масса депутат-
ских запросов, которые я направил в разные госорганы по 
жалобам избирателей, проживающих в том округе, где бу-
ду вновь баллотироваться в депутаты».

Виктор Хамраев

Думским прогульщикам приближают сроки наказания
Без мандата могут остаться депутаты, не исполняющие обязанности в течение месяца
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Вчера новый председатель Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова встретилась с кандидатами в депу-
таты подмосковной Барвихи, которые жаловались 
на нарушения на выборах (должны пройти 24 апреля). 
Госпожа Памфилова пообещала «быстрые и доволь-
но решительные» действия по устранению наруше-
ний. Однако оппозиционеры встречей остались недо-
вольны, заявив, что хотели «немедленных решений».

Госпожа Памфилова сообщила 
”
Ъ“, что на встрече при-

сутствовали 16 кандидатов и представителей партий, ко-
торые участвуют в выборах, она длилась два с половиной 
часа. По ее словам, материалы на основе жалоб кандида-
тов будут переданы в Генпрокуратуру. Напомним, канди-
даты и соратники оппозиционера Алексея Навального, 
например Иван Жданов, Георгий Албуров и Роман Руба-
нов, заявили, что при помощи кандидата от «Единой Рос-
сии» Елены Ждановой в поселении организована массо-
вая прописка новых жителей, которых централизован-

но привозят на досрочное голосование. Кандидаты отме-
чают, что даже сотня голосов может полностью изменить 
итоги выборов (всего в Барвихе около 3  тыс. избирателей).

Элла Памфилова заявила, что в интернете про встречу 
появилось «много вранья» от представителей Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК) Алексея Навального. Отметим, что 
господин Навальный и его сторонники выступили резко 
против госпожи Памфиловой, заявив, что она «еще хуже» 
экс-главы ЦИКа Владимира Чурова, которого оппозиция 
обвиняет в массовых фальсификациях на выборах.

«Это была моя добрая воля (встретиться с кандидата-
ми.— 

”
Ъ“), могла бы формально к этому отнестись,— ска-

зала госпожа Памфилова 
”
Ъ“, пообещав выложить сегодня 

видеозапись встречи.— Сейчас мы изучаем все жалобы, и 
на основании фактов, которые сочтем серьезными, я буду 
принимать решения. Они будут быстрыми, оперативны-
ми и довольно решительными. Больше пока сказать ни-
чего не могу».

Отметим, что участники встречи требовали снять спи-
сок «Единой России» с выборов за подкуп избирателей в 
виде прописки в Барвихе (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля). При этом 

ЦИК и его глава не имеют права напрямую вмешиваться 
в ход муниципальных выборов (местное самоуправление 
отделено от государства). Тем не менее, как считает глава 
юрслужбы ФБК, госпожа Памфилова «несет и политиче-
скую, и юридическую ответственность за все проходящие 
на территории РФ выборы». «Она сказала: 

”
Мы все жало-

бы примем и рассмотрим“, но выборы через шесть дней, 
а жалобу можно рассматривать пять дней. С таким подхо-
дом ничего нельзя успеть»,— сказал 

”
Ъ“ Иван Жданов. Он 

отметил, что досрочно проголосовали уже более 130 изби-
рателей и «очевидно, что это не местные жители». «Выбо-
ры уже нельзя считать честными,— заявил он, отметив, 
что сниматься с них при этом не собирается.— Посмотрю, 
будет ли эффект от действий ЦИКа».

Таисия Бекбулатова

Элла Памфилова готовится к решительным действиям
Глава ЦИКа встретилась с кандидатами на выборах в Барвихе

К О Н Т Е К С Т
« Г О Л О С »  О Ш Т Р А Ф О В А Л И  Н А  1, 2  М Л Н  Р У Б Л Е Й  
З А  О Т К А З  О Т  М А Р К И Р О В К И  С В О И Х  М А Т Е Р И А Л О В

Пресненский райсуд Москвы вынес три отдельных решения, которым 
оштрафовал «Голос» в сумме на 1,2 млн руб. за то, что три материала 
на сайте golosinfo.org не были помечены как изданные некоммерче-
ской организацией (НКО), которая признана иностранным агентом, 
рассказал ”Ъ“ сопредседатель движения «Голос» Григорий Мелько-
ньянц. При этом сайт golosinfo.org «зарегистрирован на физических 
лиц, на активистов и не имеет никакого отношения к ассоциации», 
говорит он, старым сайтом ассоциации был golos.org. Сама ассоциа-
ция, которая была признана иностранным агентом, только «формально 
остается действующим юридическим лицом, но ни один из сотрудников 
там зарплаты не получает», говорит господин Мельконьянц. «Они через 
нее нас преследуют, хотя формальных оснований для этого нет»,— 
отмечает он. Представленные в суд протоколы об административных 
нарушениях по ст. 19.34 КоАП («Нарушение порядка деятельности 

НКО, выполняющей функции иностранного агента»; предусматривает 
до 500 тыс. руб. штрафа для юрлиц) составлял Роскомнадзор. В прото-
коле говорится, что движение «Голос» не является юрлицом и не может 
учреждать СМИ, но на старом сайте ассоциации содержится ссылка на 
сайт golosinfo.org. То есть «ассоциация ”Голос“ фактически осуществ-
ляет деятельность через сайт golosinfo.org», формируя общественное 
мнение через подготовку заявлений и докладов, сочли чиновники. 
Суд с их доводами согласился: штраф 300 тыс. руб. «Голос» получил 
за отчет по результатам наблюдения за выборами депутатов Котель-
ничской сельской думы Кировской области 13 декабря 2015 года, 
400 тыс. руб.— за отчет по наблюдению за допвыборами в заксобра-
ние Владимирской области шестого созыва по округу №12 и 500 тыс. 
руб.— за материал «Наблюдатели ожидают встретить противодействие 
на выборах в Краснознаменске». Максим Иванов

Его поздравляет председатель правления Фонда 
ВЦИОМ Константин Абрамов:
— Уважаемый Максим Анатольевич! Искренне и с 
большим уважением поздравляю с днем рождения! 
Знаю вас как глубокого, системного человека, ценя-
щего отношения с близкими и коллегами, ответст-
венно и с личным участием относящегося к людям, 
попавшим в непростую жизненную ситуацию. Дос-
тойно и на «своем месте», в непростое время. Желаю 
здоровья, энергии и всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется  
49 лет министру труда 
и социальной  
защиты РФ  
Максиму Топилину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров 
ПАО «Газпром» Виктор Зубков:
— От всей души поздравляю вас, Виталий Никитич, с 
75-летним юбилеем. Выдающийся общественный де-
ятель, известный журналист, публицист и опытный 
управленец, вы многое сделали для становления в на-
шей стране независимой прессы. В течение длитель-
ного времени, являясь ярким, сильным, мудрым ру-
ководителем одного из старейших информационных 
агентств мира — ТАСС, вы вносили неоценимый 
вклад в развитие журналистики. Глубокие знания, бо-
гатый жизненный опыт, умение заинтересовать са-
мую широкую читательскую и зрительскую аудито-
рию помогли вам добиться значимых успехов на про-
фессиональном поприще, в полной мере реализо-
вать свой творческий потенциал. Искренне рад, что и 
сегодня вы продолжаете активно трудиться, переда-
вать свой бесценный опыт молодому поколению.

Являясь членом российского координационного 
комитета форума «Петербургский диалог», руково-
дителем рабочей группы по СМИ, вы, Виталий Ни-
китич, вносите неоценимый вклад в расширение 
российско-германских отношений, укрепление 
дружбы, сотрудничества и взаимопонимания между 
нашими странами и народами. Желаю вам крепкого 
здоровья, счастья, осуществления намеченных пла-
нов и замыслов, дальнейших творческих успехов.

Поздравления передает министр сельского хозяйст-
ва Российской Федерации Александр Ткачев:
— Многоуважаемый Виталий Никитич, от всего сер-
дца поздравляю вас с юбилеем. Ваш авторитет, опыт, 
профессионализм, энергия, активная гражданская 
позиция, незаурядные дипломатические способно-
сти высоко ценятся не только в нашей стране, но 
признаны и востребованы на международной аре-
не. Мне особенно приятно, что нас с вами объединя-
ет искренняя любовь к Кубани, для развития кото-
рой вы так много сделали.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 
75 лет президенту 
Всемирной 
ассоциации  
русской прессы  
Виталию Игнатенко
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Как стало известно ”Ъ“, следствен-
ное управление СКР по Краснодарско-
му краю и ГСУ СКР по Северо-Кавказско-
му федеральному округу расследуют 
уголовные дела бывшего вице-прези-
дента по капитальному строительству 
НК «Роснефть» Андрея Вотинова и экс-
директора группы компаний «Все люди 
равны» депутата Туапсинского горсове-
та Александра Фириченко. Они подозре-
ваются в особо крупном мошенничест-
ве: следователи полагают, что Андрей 
Вотинов в бытность руководителем Ту-
апсинского нефтеперерабатывающе-
го завода (НПЗ) учредил строительную 
фирму «Все люди равны» и совместно 
с Александром Фириченко и другими со-
общниками с помощью договора о суб-
аренде земли похитил 113,8 млн руб., 
принадлежащих «Роснефти».

Как сообщили источники 
”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, уголовные дела в отноше-
нии бывшего вице-президента НК «Роснефть» 
по капстроительству Андрея Вотинова и экс-
гендиректора строительного ООО «Группа 
компаний 

”
Все люди равны“» депутата Туап-

синского городского совета Александра Фи-
риченко сотрудники следственных органов 
СКР по Краснодарскому краю и Северо-Кавказ-
скому федеральному округу возбудили по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество, совершенное 
группой лиц в особо крупном размере). В хо-
де расследования было установлено, что в ию-
не 2012 года Андрей Вотинов, возглавлявший 
тогда ООО «РН-Туапсинский НПЗ» («Роснефть»), 
совместно с депутатом Туапсинского городско-
го совета и гендиректором строительной ГК 
«Все люди равны» Александром Фириченко, 
а также другими неустановленными лицами 
решил совершить путем злоупотребления до-
верием хищение денежных средств НПЗ. По 
версии следствия, ГК «Все люди равны» была 
учреждена Андреем Вотиновым и контроли-
ровалась им. Между строительной компани-
ей и Туапсинским НПЗ был заключен договор 
субаренды земельного участка общей площа-
дью 17,2 тыс. кв. м (Туапсе, улица Сочинская, 3) 
на сумму 113,8 млн руб. Эта земля принадле-
жала администрации Краснодарского края и 
находилась в аренде у ГК. Следователи пола-
гают, что Андрей Вотинов и Александр Фири-
ченко осознавали, что данный участок земли 
не может использоваться в полном объеме Ту-
апсинским НПЗ, поскольку ГК «Все люди рав-
ны» планирует возведение на нем зданий и со-
оружений. Тем не менее, говорится в матери-
алах следствия, Андрей Вотинов смог убедить 
руководство НК «Роснефть» в необходимости 
заключить договор субаренды и оплатить его. 
Согласно имеющимся у следователей доку-

ментам, с октября 2012-го по февраль 2015 го-
да Александр Фириченко, действуя по зара-
нее оговоренному плану с Андреем Вотино-
вым, организовал на этом участке строитель-
ство склада площадью 5,6 тыс. кв. м, админис-
тративно-бытового здания площадью 6,4 тыс. 
кв. м и столовой площадью 2,7 тыс. кв. м, при-
надлежащих ГК. В то же время сотрудники Ту-
апсинского НПЗ, говорится в деле, по указа-
нию гендиректора Андрея Вотинова перечи-
слили с расчетного счета завода на расчетные 
счета ООО «ГК 

”
Все люди равны“» 113,8 млн 

руб. за аренду земельного участка, который 
фактически использовала строительная ком-
пания. Таким образом, резюмирует следствие, 
Андрей Вотинов и Александр Фириченко, дей-
ствуя по предварительному сговору, похитили 
денежные средства НПЗ, распорядились ими 
по своему усмотрению и нанесли ущерб НК 
«Роснефть» в размере 113,8 млн руб.

По данным «Картотека.ру», ООО «ГК 
”
Все 

люди равны“» зарегистрировано в 2007 году в 
Туапсе, основной вид деятельности — строи-
тельство зданий, учредитель организации — 
компания «Еизан Лимитед» (Британские Вир-
гинские острова).

Пока в НК «Роснефть» не прокомментиро-
вали данную ситуацию. Между тем нынеш-
ний генеральный директор ООО «ГК 

”
Все лю-

ди равны“» Михаил Маслов отрицает, что ком-
пания подконтрольна Андрею Вотинову, ут-
верждая, что его на должность назначили ино-
странные акционеры. По словам господина 
Маслова, уголовное дело в отношении быв-
шего гендиректора строительной компании 
Александра Фириченко было возбуждено сра-
зу после того, как краснодарский арбитраж 
обязал ООО «РН-Туапсинский НПЗ» выплатить 
компании задолженность и неустойку в раз-
мере 95 млн руб. за просроченные платежи по 
четырем договорам аренды. «Туапсинское де-
сятиэтажное здание, построенное и принад-
лежащее ООО 

”
ГК «Все люди равны»“, факти-

чески находится во владении НК 
”
Роснефть“. 

Хотя уголовное дело еще не расследовано, 
здание уже передано нефтяной компании на 
хранение в качестве обеспечительной меры, 
и сейчас там работают сотрудники Туапсин-
ского НПЗ»,— сказал господин Маслов. Он от-
мечает, что строительная компания оцени-
вает стоимость здания в 1 млрд руб., а задол-
женность НК «Роснефть» перед компанией на 
март 2016 года, по его утверждению, состав-
ляет 575 млн руб. Гендиректор также отметил, 
что управленческая команда НПЗ, иницииро-
вавшая арбитражные иски к ГК о признании 
договоров аренды недействительными и воз-
врате денежных средств, уже сменилась.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону;  
Анна Перова, Краснодар

Примерно в 14:30 вчера кол-
легия судей зашла в зал, и пред-
седательствующий Николай Ди-
дык начал читать приговор, в ко-
тором было сказано, что «Еро-
феев и Александров, будучи во-
еннослужащими вооружен-
ных сил РФ, по предваритель-
ному сговору совершили дейст-
вия, связанные с ведением аг-
рессивной войны, и акты тер-
роризма». «Несмотря на отрица-
ние обвиняемыми виновности 
в совершении преступления, их 
виновность в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ч. 2 ст. 28 (совершение преступ-
ления группой лиц по предва-
рительному сговору), ч. 2 ст. 437 
(планировка, подготовка, веде-
ние агрессивной войны), ч. 1 
ст. 258 (террористический акт), 
ч. 3 ст. 258 (те же действия, совер-
шенные группой лиц) Уголов-
ного кодекса Украины, полно-
стью подтверждается совокуп-
ностью доказательств, которые 
были собраны стороной обвине-
ния»,— зачитал судья приговор. 
Судьи пришли к выводу, что за-
держанные россияне руководст-
вовались стремлением «выслу-
житься перед своим командова-
нием». Сняли с них обвинения в 
контрабанде, незаконном обра-

щении с оружием и нарушении 
порядка въезда на «временно ок-
купированные территории», по-
скольку соответствующие соста-
вы охватываются статьей о веде-
нии «агрессивной войны». По-
сле чего было объявлено, что Ев-
гений Ерофеев приговаривается 
к 14, а Александр Александров 
— 13 годам заключения. Также 
суд постановил взыскать с них 

12 тыс. гривен в счет компенса-
ции расходов на экспертизы.

Вчера же стало известно, что 
в Минюст Украины поступило 
обращение Надежды Савченко, 
в котором говорится: «Требую 
возвращения меня в Украину по 
Конвенции о выдаче осужден-
ных 1983 года». Адвокат госпо-
жи Савченко Илья Новиков ска-
зал 

”
Ъ“, что «мы ждем политиче-

ского решения, а оно может быть 
принято в любой момент. Если 
вообще вариант обмена реали-
стичен, то вынесение приговора 
здорово продвинуло дело».

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к ад-

министрации президента Украи-

ны Петра Порошенко, также ука-
зал на то, что «приговор украин-
ского суда, признавшего Ерофе-
ева и Александрова виновными 
в террористической деятельнос-
ти и ведении агрессивных воен-
ных действий, продемонстри-
ровал наше милосердие. Они по-
лучили не такие сроки, как Над-
ежда Савченко или группа Сен-
цова. Приговор был зачитан бы-
стро — за один день, во всем 
остальном эти решения асимме-
тричны. Мы надеемся, что прои-
зойдет так называемый обмен: 
российские граждане отправят-
ся отбывать наказание в РФ, а 
украинские — вернутся домой».

Вчера же вечером, по сло-
вам пресс-секретаря президен-
та России Дмитрия Пескова, гла-
вы России и Украины по теле-
фону обсудили «урегулирова-
ние на юго-востоке Украины, те-
кущие моменты двусторонних 
отношений». Как сказал госпо-
дин Песков, «затрагивался во-
прос о Надежде Савченко, а так-
же о судьбе российских граждан 
Александрова и Ерофеева. Пре-
зиденты условились, что к Сав-
ченко в ближайшее время будет 
обеспечен доступ генконсула Ук-
раины в Ростове-на-Дону».

Илья Барабанов,  
Янина Соколовская,  
Киев

В Киеве вынесли обменительный приговор Деньги «Роснефти»  
ушли по субаренде
Расследуется дело о мошенничестве на 113,8 млн рублей

Как стало известно ”Ъ“, на процессе в Вер-
ховном суде Чечни по делу граждан Украи-
ны Станислава Клыха и Николая Карпюка, 
обвиняемых в участии в массовых убийст-
вах российских военнослужащих, защита 
заявила ходатайство о показе видеосюже-
тов с первой чеченской кампании. Адво- 
каты рассчитывали убедить присяжных  
в том, что подсудимые не только не уча-
ствовали в убийствах, но даже не находи-
лись в то время в Грозном. Прокурор счи-
тает, что видео будет лишним.

Адвокаты просят продемонстрировать 
присяжным видеоматериалы из Грозного, 
сделанные в декабре 1994 — январе 1995 го-
да, в том числе записи из подвала президент-
ского дворца, где боевики под камеру допра-
шивали пленных военнослужащих. По вер-
сии СКР, в допросах, а затем пытках и убий-
ствах солдат участвовали подсудимые Клых 

и Карпюк. Всего им вменяется убийство 30 
военнослужащих и покушение еще на 15 
солдат, которые они совершили в составе от-
ряда украинских националистов «Викинг».

В сюжетах, которые приобщены к делу, 
как утверждает адвокат Марина Дуброви-
на, нет изображения подсудимых, о них ни-
где не упоминается. И, что самое важное, как 
считает защита, в них ничего нет и о главном 
свидетеле обвинения Александре Малофее-
ве, на показаниях которого и построено дело 
(он был осужден в особом порядке на 24 года).

«Украинских боевиков в Чечне было не 
так много, все они с удовольствием позиро-
вали перед камерами, как, например, небе-
зызвестный Александр Музычко,— отмеча-
ет госпожа Дубровина,— а вот наши подза-
щитные и Малофеев умудрились нигде не 
засветиться». По версии защиты, подсуди-
мых в то время не было в Грозном.

По словам госпожи Дубровиной, в деле 
есть запись радиопереговоров полковника 
российской армии Дмитрия Сафина, кото-
рый в декабре 1994 года отбивал атаки бое-
виков в районе железнодорожного вокзала в 
Грозном. «Эта запись также опровергает вер-
сию следствия об участии наших подзащит-
ных в боях у вокзала, потому что полковник 
Сафин, говоря о нападавших боевиках, упо-
минает об абхазском батальоне»,— уточнила 
адвокат. По ее словам, в этом отряде, возглав-
ляемом Шамилем Басаевым, воевали исклю-
чительно чеченцы, а украинцы — в своих на-
циональных формированиях.

Отметим, что прокуратура выступила про-
тив просмотра и прослушивания записей, ре-
шив, что они не имеют отношения к сути рас-
сматриваемого дела. Свое решение по хода-
тайству суд вынесет в ближайшее время.

Муса Мурадов

Как стало известно ”Ъ“, к сро-
кам от 12,5 до 14 лет лишения 
свободы потребовали пригово-
рить представители прокуратуры 
группу из 15 уроженцев Северно-
го Кавказа, которые обвиняют-
ся в приготовлении теракта в Мо-
скве в канун 2014 года. Взрыв,  
по версии обвинения, должен 
был совершить практически сле-
пой смертник на детском празд-
нике в столичном кинотеатре 
«Киргизия». Подсудимые настаи-
вают на своей невиновности, за-
являя о многочисленных наруше-
ниях, допущенных по делу.

Из-за отсутствия помещения, в ко-
тором можно разместить такое боль-
шое количество подсудимых и адво-
катов, Московский окружной воен-
ный суд проводит выездные заседа-
ния в Мосгорсуде.

В понедельник перед тройкой 
профессиональных судей высту-
пили представители обвинения. 
По их мнению, вина всех подсуди-
мых, которым инкриминируется 
«покушение на терроризм» (ст. 30 и 
ст. 205 УК РФ), «участие в незакон-
ном обороте оружия и боеприпа-
сов» (ст. 222 УК РФ) и «изготовление 
взрывных устройств» (ст. 223 УК 
РФ), полностью доказана. Самый 
большой срок — 14 лет строгого  
режима — обвинение запросило 
для предполагаемого лидера тер-
рористической группы Тажипа 
Махмудова. Остальные, по мнению 
прокуратуры, должны провести  
в заключении от 12,5 до 14 лет.  
Для несостоявшегося смертника 
Артура Маслакова прокуратура по-
требовала 13 лет.

Выступавшие в суде адвокаты 
обвиняемых, в свою очередь, про-
сили оправдать подсудимых за от-
сутствием состава преступления 
в их действиях. «Мы считаем, что 
ст. 205 УК должна быть исключе-
на из списка обвинений»,— по-
яснил 

”
Ъ“ адвокат Анар Мамедов, 

представляющий интересы брать-
ев Иняла и Нурмагомеда Балакада-
шевых. По его словам, при задер-
жании у фигурантов дела действи-
тельно были изъяты оружие и са-
модельное взрывное устройство. 
«От этого факта не уйти, но пусть 
за это отвечают именно те, кто хра-
нил эти предметы!» — убежден за-

щитник. Он особо отмечет, что сле-
ды взрывчатки — основное доказа-
тельство стороны обвинения — бы-
ли найдены на руках и одежде всех 
подсудимых, хотя некоторые из 
них общались между собой не бо-
лее одного-двух часов.

Ожидается, что в пятницу подсу-
димые выступят с последним сло-
вам, после чего тройка судей уда-
лится на постановление приговора.

Большая часть обвиняемых, в 
том числе братья Анзор, Артур и 
Имран Текиловы, а также их пред-
полагаемые подельники были за-
держаны сотрудниками полиции 
и ФСБ в конце ноября 2013 года в 
квартире на улице Наташи Качуев-
ской. Фактически она была прев-
ращена в общежитие, где койко-
места арендовали студенты, води-
тели и рабочие, приехавшие в сто-
лицу с Северного Кавказа. Перво-
начально сообщалось, что все за-
держанные являлись сторонника-
ми запрещенной в России органи-
зации «Ат-Такфир валь-Хиджра», но 
в окончательном обвинении экс-
тремизма не оказалось. Сыщики 
изъяли несколько гранат, так на-
зываемый пояс смертника, троти-
ловые шашки, огнестрельное ору-
жие и детонаторы. Позже были за-
держаны предполагаемый лидер 
группы Махмудов, который имел 
московскую прописку и жил в дру-
гом месте, а также самый старший 
из обвиняемых Эрсмак Саралиев. 
По версии защиты, его задержали 
после того, как он выступил в СМИ 
с заявлением о невиновности дру-
гих фигурантов дела.

УВД по Восточному админист-
ративному округу предъявило им 
обвинения по ст. 222 УК РФ. Затем 
материалы передали в столичный 
главк СКР, который добавил в дело 
«терроризм» и «взрывчатку». Моти-
вом преступления было названо 
устрашение населения столицы. 
Впрочем, после нескольких меся-
цев расследования следователи 
СКР исключили «терроризм», а все 
материалы вернули полицейским, 
так как оставшиеся статьи относят-
ся к их компетенции. Тогда поли-
цейские следователи снова возбу-
дили дело по ст. 205 УК РФ и дове-
ли его до суда. Отметим, что это од-
но из немногих дел по терроризму, 

которое МВД удалось сохранить в 
своем производстве. Как считают 
следователи, смертник под при-
смотром других террористов дол-
жен был осуществить взрыв в ки-
нотеатре «Киргизия» во время од-
ного из мероприятий в канун 2014 
года. Несостоявшийся смертник 
Артур Маслаков, которого подель-
ники якобы должны были ликви-
дировать, если бы он не решился 
на самоподрыв, дал признатель-
ные показания. Причем даже лич-
но расписался в том, что все с его 
слов записано верно. При этом, как 
утверждают защитники, у молодо-
го мужчины крайне плохое зре-
ние — 22 диоптрии. При задержа-
нии у него очков не было, а без них 
он практически ничего не видит и 
тем более не может читать. Кстати,  
позже на суде сам Маслаков зая-
вил, что его признания были по-
лучены обманным путем. Адвока-
ты также подчеркивают, что в де-
ле имеются показания неких засе-
креченных свидетелей. Они рас-
сказали, что все фигуранты дела  
были знакомы еще с 2011 года  
и были причастны к незаконным 
вооруженным формированиям 
(НВФ), действовавшим в Ингуше-
тии и Дагестане. В частности, речь 
шла о том, что кавказцы якобы  
совершали нападения, отнимая 
для боевиков у местных жителей 
деньги и продукты. Сами обвиняе-
мые утверждают, что это было сде-
лано только с одной целью — по-
пытаться найти связь между всеми 
задержанными.

Один из секретных свидетелей 
был допрошен в суде в режиме ви-
деоконференции. Другого найти 
вообще не удалось — он оказался 
объявленным в федеральный ро-
зыск за участие в НВФ. Еще более 
любопытными были признатель-
ные показания о подготовке терак-
та третьего — секретного — свиде-
теля под псевдонимом Петров. На 
суде было объявлено, что им явля-
ется один из 15 подсудимых. Защи-
та потребовала рассекретить дан-
ные столь важного свидетеля. Им 
действительно оказался подсуди-
мый, но его подпись в документе, 
равно как и подпись его адвоката, 
оказалась поддельной.

Владимир Баринов

Слепой смертник не попал в кино
Суд по делу о подготовке теракта в Москве  
вышел на финишную прямую

Украинские боевики остались за кадром
Их адвокаты утверждают, что они вообще не были на войне в Чечне

с1

Александру Александрову 
и Евгению Ерофееву оста-
ется рассчитывать на то, 
что переговоры об обмене 
не будут слишком долгими 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Сургутские профсоюзы отказались 
от традиционной первомайской де-
монстрации из боязни помешать 
верующим, празднующим Пасху. 
В городской администрации под-
держали это решение, заявив, что 
жители города «захотят провести 
ночь в храмах и на вечерней службе», 
а не на шествии. Такая забота о чув-
ствах верующих вызвала недоуме-
ние у товарищей по рабочему движе-
нию: КПРФ собирается обратиться 
в прокуратуру, ФНПР попросит кол-
лег «не выделяться», а Конфедера-
ция труда России предлагает сургут-
ским профсоюзникам «просто уйти 
в монастырь».

О том, что в Сургуте не будет традици-
онной первомайской демонстрации, со-
общили на сайте городской админист-
рации. Чиновники пояснили, что объе-
динение профсоюзных организаций го-
рода просто не стало подавать уведом-
ление о шествии. В администрации на-
помнили, что в этом году праздник 1 Мая 
совпадает с православной Пасхой, «кото-
рая широко отмечается в городе». «С ка-
ждым годом число православных верую-
щих растет, и многие из них захотят про-
вести ночь в храмах и соборах на вечер-
ней службе, принять участие в крестном 
ходе»,— пояснили в пресс-службе, доба-
вив, что в 2005 году местные профсою-
зы уже отказывались от празднования 
Первомая из-за Пасхи. В самом объеди-
нении профсоюзов подтвердили 

”
Ъ“ эту 

информацию: «Решение было принято 
на общем собрании, и ни один профсо-
юз организовывать шествие не намерен. 
К тому же и охранять демонстрацию не-
кому, полиция в этот день будет охра-
нять храмы».

Первомайская демонстрация являет-
ся одним из самых крупных регулярных 
массовых мероприятий, которые прово-
дятся в Сургуте. В прошлом году на шест-
вие трудящихся вышли около 35 тыс. че-
ловек. Активную роль в организации де-
монстрации играли градообразующие 
предприятия, в частности «Сургутнефте-
газ», «Газпром трансгаз Сургут» и др.

В югорском отделении КПРФ, традици-
онно участвующем в первомайских шест-
виях, отмену демонстрации восприняли 
болезненно. «Мною уже подготовлено об-
ращение в прокуратуру с просьбой разо-
браться, какая связь между праздновани-
ем Пасхи и отменой шествия,— рассказал 

”
Ъ“ секретарь югорского бюро окружкома 

по организационно-партийной работе 
Иван Левченко.— На Пасху шествий нет: 
люди с утра просыпаются, идут на службу. 
В Сургуте в церковь, может, 4 тыс. человек 
соберется, а в городе живет 400 тыс. чело-
век». По мнению господина Левченко, от-
мена шествия могла быть продиктована 
профсоюзным организациям «сверху». В 
настоящее время коммунисты обдумыва-
ют целесообразность самостоятельной ор-
ганизации демонстрации.

Как заявил 
”
Ъ“ секретарь Федерации 

независимых профсоюзов России (ФНПР) 
Александр Шершуков, новость о возмож-
ной отмене маевки в Сургуте вызвала в 
центральном аппарате недоумение. «У 
нас все-таки горизонтальная организа-
ция, это не властная вертикаль, но мы ста-
раемся донести до коллег в регионе, что 
Сургут не должен выделяться в этом пла-
не»,— сказал он. По словам господина 
Шершукова, ФНПР в среду проведет обще-
российское селекторное совещание, на 
котором этот вопрос будет поднят. «Над-
еюсь, нам всем удастся договориться»,— 
добавил он. Секретарь отметил, что по 
времени Первомай и Пасха не совпадают, 
поэтому даже верующие члены профсою-
зов могли бы успеть на оба мероприятия. 
«Довольно странно, что такая проблема 
вообще возникла»,— считает он.

«Нам приходила информация, что в 
ряде регионов возникают проблемы с 
первомайским шествием из-за совпаде-
ния с Пасхой»,— рассказал 

”
Ъ“ президент 

Конфедерации труда России Борис Крав-
ченко. Уточнить, в каких именно регио-
нах сургутский опыт может быть повто-
рен, господин Кравченко не смог. «Но в 
стране гораздо больше наемных работни-
ков, которые нуждаются в солидарной за-
щите своих прав, чем православных хри-
стиан»,— добавил он. По мнению госпо-
дина Кравченко, праздник 1 Мая не утра-
тил своего смысла как День международ-
ной солидарности трудящихся. «Мы вый-
дем и будем требовать индексации зар-
платы и решения других проблем,— ска-
зал Борис Кравченко.— А тем профсоюз-
никам, которые готовы отменить Перво-
май по религиозным причинам, хочется 
пожелать уйти из рабочего движения в 
монастырь. Это было бы честно».

Александр Черных,  
Григорий Туманов;  
Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург

Профсоюзы не успевают 
с крестного хода на маевку
В Сургуте решили воздержаться 
от первомайской демонстрации из-за Пасхи

Тарифы на эвакуацию неправильно при-
паркованных машин может изменить-
ся уже этой осенью в соответствии с но-
вой методикой расчетов, которую готовит 
Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС). В Госдуме ожидают, что документ, 
который станет обязательным для реги-
ональных властей, уже осенью приведет 
к снижению тарифов эвакуационных служб 
с нынешних 3–7 тыс. руб. до 2–3 тыс. руб.

Ситуация с перемещением автомобилей на 
штрафстоянки вчера обсуждалась на комитете 
Госдумы по госстроительству. Замглавы Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС) Сер-
гей Пузыревский представил концепцию мето-
дики, которой должны будут пользоваться ре-
гиональные власти для расчета цены на пере-
мещение машины. Она должна рассчитывать-
ся исходя из «технических параметров» автомо-
биля (из каких конкретно — не уточняется), а 
также затрат на топливо, амортизацию, содер-
жание, страховку эвакуаторов, зарплаты води-
телей и персонала, занятого в этой сфере. До-
ходность компании, выигравшей конкурс на 
перемещение, должна быть ограничена 9–10%.

Напомним, эвакуаторы применяются чаще 
всего в случаях нарушений правил парковки. 

Спор о работе погрузчиков начался между Гос-
думой и мэрией Москвы еще в 2015 году после 
ряда скандалов, связанных со злоупотребления-
ми эвакуационных служб и последовавшими жа-
лобами жителей. Одна из претензий горожан за-
ключалась в неочевидном ценообразовании: сто-
имость эвакуации легкового автомобиля в Мо-
скве достигает 7 тыс. руб. и зависит от мощности 
двигателя, в то время как в других регионах та-
риф привязан к массе или размерам автомобиля.

В результате правительство внесло в Госдуму 
законопроект единой методики, которой долж-
ны руководствоваться регионы для расчета це-
ны. Работа над ней затянулась почти на год в 
связи с тем, что сначала документ разрабатыва-
ла Федеральная служба по тарифам, затем, по-
сле слияния ее с ФАС, вопросом занялась анти-
монопольная служба.

Поправки к КоАП, предполагающие исполь-
зование методики, вступят в силу с 1 сентября, 
решили вчера депутаты, чтобы ФАС успела раз-
работать документ (пока он носит рамочный ха-
рактер). В ведомстве 

”
Ъ“ вчера не прокомменти-

ровали, насколько может быть снижена цена пе-
ремещения машины. «Надеюсь, что цена в ре-
зультате не будет зависеть от мощности двигате-
ля и снизится до рыночной, то есть хотя бы до 

2–3 тыс. руб. для Москвы,— говорит депутат Гос-
думы Вячеслав Лысаков.— Эвакуация не должна 
быть коммерческой деятельностью, это обеспе-
чительная мера по административному произ-
водству. Заработка не должно быть совсем, или 
он должен быть минимальным». «Регионы заиг-
рались в эвакуацию, привязывая цену то к 

”
ло-

шадям“, то к массе машины,— добавляет зам-
пред фракции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.— 
Цена эвакуации после принятия методики долж-
на измениться, но мэрия Москвы, уверен, будет 
всячески пытаться сохранить тариф. Действую-
щая цена рассчитана как оптимальная для веде-
ния бизнеса эвакуаторщиков».

В Москве, напомним, в эвакуации задейст-
вовано 150 частных эвакуаторов (принадлежат 
компаниям «Сервис-Интегратор» и «Мосгорло-
гистик», у города с ними контракт до 2018 го-
да). В «Сервис-Интеграторе» комментировать 
проект методики вчера 

”
Ъ“ не стали, отметив 

лишь, что компания в последнее время даже 
несет убытки из-за снижения числа эвакуаций. 
В ГКУ «Администратор московского парковоч-
ного пространства» и департаменте транспор-
та Москвы представленный документ также от-
казались комментировать.

Иван Буранов

Перемещение слагаемых  
приведет к изменению суммы
ФАС намерена пересчитать цены на эвакуацию

После вмешательства департамента куль-
туры Москвы работа одной из крупнейших 
столичных библиотек №183 имени Дан-
те Алигьери будет возобновлена. Как со-
общал ранее ”Ъ“, помещение библиотеки 
планировалось 1 мая передать Следствен-
ному комитету (СК) РФ, одно из управле-
ний которого находится в том же здании. 
Но вопрос о выселении библиотеки не ре-
шен, а отложен — пока не найдут «достой-
ного» альтернативного помещения.

Московская библиотека имени Данте Алигье-
ри, которая делит здание с СК РФ на улице Строи-
телей, продолжит работу, пообещал глава депар-
тамента культуры Александр Кибовский. Ранее 
гендиректор ЦБС ЮЗАО Вадим Таланов сообщил 

”
Ъ“, что СК РФ сделал запрос о передаче ему по-

мещения, которое занимает библиотека. В ответ 
на это, по словам господина Таланова, СК обязал-
ся выделить библиотеке равнозначное помеще-
ние. В связи с этим 14 апреля господин Таланов 
издал приказ о переезде ее книжных фондов в 
другие библиотеки: на улице Новаторов и Ле-
нинском проспекте. «Мы поручили этот вопрос 
(возможность передачи помещения.— 

”
Ъ“) на 

рассмотрение ЦБС ЮЗАО,— объяснил господин 

Кибовский.— Гендиректор ЦБС проявил избы-
точное рвение». По его словам, известие о прио-
становке работы библиотеки стало для ведомст-
ва сюрпризом: «Вадиму Таланову объявлен выго-
вор за превышение полномочий, за самоуправ-
ство». В департаменте культуры Москвы 

”
Ъ“ со-

общили, что никаких решений и распоряжений 
по поводу помещения библиотеки и передаче 
его СК РФ пока не было: «Чтобы передать имуще-
ство из собственности Москвы в собственность 
федералов, нужно соответствующее распоряже-
ние. Это не может быть решение ЦБС, департа-
мент культуры не обсуждал этот вопрос с депар-
таментом имущества». В департаменте имущест-
ва, как сообщил ранее 

”
Ъ“, запросов по помеще-

нию библиотеки от департамента культуры или 
СК РФ также не получали.

Напомним, библиотека занимает свое поме-
щение с 1955 года, ее книжный фонд насчиты-
вает более 220 тыс. томов, более 20 тыс. из кото-
рых — издания на иностранных языках. Жите-
ли Гагаринского района решили предотвратить 
перемещение фондов и вчера организовали де-
журство. На сайте Change.org появилось семь 
петиций в защиту библиотеки, одна из которых 
за выходные набрала около 10 тыс. подписей. 

Господин Таланов встретился вчера с сотруд-
никами библиотеки и зачитал свой приказ об 
отмене предыдущего документа о приостанов-
ке ее работы. «Кроме того, он восстановил со-
кращенных в феврале сотрудников, которые 
4 мая должны были забрать трудовые книж-
ки»,— рассказала 

”
Ъ“ главный библиотекарь 

читального зала Анна Дятловская. Однако ре-
чи об отмене переезда библиотеки не было, а 
процесс приостановлен на неделю. Присутст-
вовавший на встрече представитель департа-
мента культуры заявил, что выселения не бу-
дет, пока помещению не найдется достойная 
альтернатива. «Пока не будет консолидирован-
ного мнения и не будут решены вопросы иму-
щественного характера, мы никаких действий 
предпринимать не будем»,— заявил и Алек-
сандр Кибовский. Местные жители решили по-
ка продолжить дежурства у библиотеки, а ее со-
трудники, как сообщила госпожа Дятловская, 
планируют обратиться в департамент культуры 
с просьбой, чтобы «вопрос о помещении никог-
да впредь больше не поднимался»: «Такая ситу-
ация возникала уже раз пять, но удавалось от-
стоять помещение в суде».

Валерия Мишина

Библиотека Данте прошла первый круг
Вопрос о передаче помещения библиотеки Следственному комитету РФ отложили



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 19 апреля 2016 №67   l   Коммерсантъ

К началу летнего туристического  
сезона директор консульского де-
партамента МИД РФ ЕВГЕНИЙ 
ИВАНОВ рассказал ”Ъ“, как санк-
ции в отношении России повлия-
ли на поток туристов из западных 
стран, почему не следует в одно-
стороннем порядке отменять визы 
с государствами Евросоюза и чем 
грозит российским туристам от-
сутствие страховки.

— Сколько туристических виз бы-
ло выдано Россией в 2015 году? 
Увеличилось ли их количество по 
сравнению с 2014 годом? Какой 
прогноз на 2016 год?
— Хотел бы сразу оговориться, что ко-
личество ежегодно оформляемых виз 
— это все-таки не тот показатель, ко-
торый позволяет составить общую 
картину о тенденциях в сфере въезд-
ного туризма. Следует иметь в виду, 
что значительная часть иностранных 
граждан въезжает в Россию в безви-
зовом порядке на основании заклю-
ченных международных договоров. 
С каждым годом растет и доля выда-
ваемых многократных виз с длитель-
ным сроком действия.

Что же касается визовой статисти-
ки, то в 2015 году в российских кон-
сульских учреждениях по всему миру 
было оформлено 1,147 млн туристи-
ческих виз. Скажу откровенно, что на 
фоне нагнетаемой Западом санкци-
онной истерии мы ожидали гораздо 
более скромных результатов на этом 
направлении. Вместе с тем показате-
ли остались практически на уровне 
2014 года — сокращение не превыси-
ло 5,3%. Наблюдается интересная тен-
денция перераспределения туристи-
ческих въездных потоков. Те неболь-
шие потери, которые были отмече-
ны в европейском сегменте, компен-
сировались ростом интереса к России 
как к туристическому направлению 
со стороны Азиатского региона.
— По мнению большинства участ-
ников российского туристическо-
го рынка, жесткие визовые требо-
вания — одна из проблем на пути 
роста въездного турпотока в Рос-
сию. Насколько оправданна эта 
точка зрения?
— Посудите сами, при оформлении 
визы в Россию все, что требуется от 
иностранного туриста,— это запол-
нить одностраничную анкету, прило-
жить паспорт, фото, предъявить под-
тверждение о приеме, оформленное 
российским туроператором, и опла-
тить визовый сбор. Подача докумен-
тов возможна через представителя. 
Визу можно получить при желании 
уже на следующий день.

Вместе с тем стандартная процеду-
ра получения россиянином шенген-
ской визы предполагает помимо ан-
кеты и фото также представление вы-
писки с банковского счета, справки с 
места работы или учебы, сдачу отпе-
чатков пальцев, что означает обяза-
тельную личную явку. Иногда также 
требуется подтвердить свой семей-
ный статус, наличие недвижимого 
имущества, предыдущие визы и так 
далее и тому подобное. Разве можно 
в этой связи утверждать, что Россия 
предъявляет излишне жесткие тре-
бования при оформлении туристиче-
ских виз?

При этом, как я уже говорил, рос-
сийские консульские учреждения в 
последнее время стали гораздо чаще 
выдавать многократные визы. В каче-
стве интересного примера хотел бы 
привести США и заключенное меж-

ду нашими странами соглашение об 
упрощении визовых формальностей. 
Если еще два года назад мы выдавали 
американцам незначительное коли-
чество — около 13% — многократных 
трехлетних виз, то сейчас этот показа-
тель приблизился к 70%. То есть более 
2/3 американцев, которые обращают-
ся за визами, получают сразу трехлет-
ние многократные российские ви-
зы. Кроме того, аналогичные догово-
ренности имеются у нас и с ЕС — доля 
многократных виз с длительным сро-
ком действия, выдаваемых европей-
цам, также постепенно растет.
— Есть достаточно распространен-
ное мнение, что если отменить ви-
зы, то к нам сразу хлынет поток ту-
ристов. Разве это не так?
— Это не совсем так. Виза — это толь-
ко одна из составляющих, причем да-
леко не самая главная, для принятия 
туристом решения о поездке в ту или 
иную страну.
— Но, может, хотя бы для европей-
цев отменить визы?
— Предположим, что принимается 
такое решение и европейцам более 
не нужна будет виза, чтобы приехать 
в Россию. Но ведь это будет означать, 
что европейцам не нужны будут и пе-
реговоры с Россией о взаимной отме-
не виз, которые сейчас хоть и прио-
становлены, но тем не менее они ве-
лись. И я думаю, что продолжатся в бу-
дущем. То есть мы попадаем в ситуа-
цию, когда европейцы смогут сюда 
приезжать без визы, а российские гра-
ждане — и это для нас намного важ-
нее — все равно будут вынуждены 
все так же получать визы для посеще-
ния стран Евросоюза, сдавать отпечат-
ки пальцев, представлять справки... И 
при этом у них уже не будет перспек-
тив отмены этих формальностей.
— Недавно было объявлено, что 
Россия ведет с 24 странами пере-
говоры об отмене визовых требо-
ваний. Не могли бы вы назвать не-
сколько из них?
— Да, такие переговоры идут с це-
лым рядом стран, эта работа ведется 
на постоянной основе, но было бы 
несколько преждевременно раскры-
вать детали этих процессов, пока кон-
кретные договоренности не будут по-
ложены на бумагу. Если говорить о 
достигнутых результатах, то не так 
давно вступили в силу соглашения 
об отмене виз с Маврикием и Сей-
шельскими островами. Уже реализу-
ются договоренности об облегчении 
визового режима с Ираном и Инди-
ей. Более того, с Индией ведется ди-
алог о переходе к безвизовому груп-
повому туризму — такая практика 
успешно себя зарекомендовала с Ки-
таем. Просматриваются определен-

ные перспективы развития безвизо-
вого группового туризма и с Ираном.
— В конце марта стало известно 
о гибели в Индонезии граждани-
на России, на которого напал кро-
кодил. У него не было страховки, 
и встал вопрос, может ли россий-
ское консульство взять на себя 
расходы, связанные с возвраще-
нием тела...
— Как только были установлены кон-
тактные данные родственников по-
гибшего россиянина, посольство 
связалось с ними, но они оказались 
не готовы нести материальные рас-
ходы, связанные с возвращением 
тела. По нашей просьбе индонезий-
ские власти взяли на себя расходы по 
кремации тела, а 15 апреля урна была 
доставлена в Москву и передана род-
ственникам. По просьбе руководства 
посольства перевезти ее взялся один 
из сотрудников, возвращавшийся в 
Россию.

Несчастные случаи с российскими 
гражданами за рубежом, в том числе 
с летальным исходом, далеко не ред-
кость. Внимание СМИ привлек толь-
ко упомянутый вами случай, но за-
мечу, что на той же неделе в Индоне-
зии утонула российская гражданка, а 
еще один россиянин сейчас находит-
ся там в больнице в состоянии комы. 
Ни у кого из них страхового полиса 
не было. Планируя зарубежные тури-
стические поездки, многие россияне, 
к сожалению, весьма беспечно подхо-
дят к вопросам своей безопасности, 
надеясь, что с ними ничего не случит-
ся, и не задумываются о том, что в ны-
нешнее время путешествовать без 
страховки абсолютно безрассудно.

Российские дипломаты на ме-
стах могут помочь связаться с родст-
венниками, рекомендовать лучшие 
больницы, потребовать необходи-
мые для страховой компании доку-
менты. И они все это делают. Но надо 
понимать, что обязанности по опла-
те полученных медицинских услуг 
лежат на самом гражданине. Россий-
ское законодательство (статья 14 фе-
дерального закона «О порядке вые-
зда из РФ и въезда в РФ») предусма-
тривает, что все расходы, связанные 
с оплатой медицинских расходов 
или возвращением тела из-за рубе-
жа, покрываются за счет страховки. 
Если страхового полиса нет, все рас-
ходы несет сам гражданин либо ли-
ца, заинтересованные в возвраще-
нии тела в Россию.

Интервью взяли  
Елена Черненко  
и Александра Мерцалова
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«Переговоры об отмене виз  
идут с целым рядом стран»
Глава консульского департамента МИД РФ  
о перспективах выездного и въездного туризма
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Россия, Индия и Китай 
попытались найти  
что-то общее
Встреча глав МИДов прошла на фоне ухудшения  
индийско-китайских отношений

В Москве вчера состоялась 
встреча глав МИДов России,  
Индии и Китая. Переговоры  
в так называемом формате РИК, 
существующем с середины 
2000-х годов, выявили недоста-
ток его самостоятельной повест-
ки. Стороны традиционно зафик-
сировали общее понимание ряда 
задач, в частности, борьбы с тер-
роризмом, реформы междуна-
родной финансовой системы 
и создания многополярного ми-
ра. Эксперты отмечают: в усло-
виях существования БРИКС 
и G20, а также грядущего вступ-
ления Индии в ШОС формат трех-
стороннего взаимодействия  
будет постепенно терять свою  
актуальность. Впрочем, у него 
остается ряд уникальных черт: 
встречи в формате РИК позво-
ляют трем державам обсуждать 
проблемы региона без внешних 
игроков и смягчать усугубляющи-
еся противоречия Индии и Китая. 

«Мы конкретно обсудили пер-
спективы противодействия транс-
граничным угрозам безопасности: 
терроризму, экстремизму, незакон-
ному обороту наркотиков, а также 
угрозе возможного попадания ору-
жия массового уничтожения в распо-
ряжение террористических группи-
ровок»,— кратко суммировал итоги 
встречи министр иностранных дел 
России Сергей Лавров. И добавил, 
что важность формата РИК обуслов-
лена «происходящими в мире стре-
мительными переменами».

Коллеги российского министра 
из Индии и Китая Сушма Сварадж и 
Ван И были с ним в целом согласны, 
но повестку все-таки имели свою. 
Глава МИД Индии выделила в качест-
ве главной мировой проблемы тер-
роризм и призвала все страны «не де-
лить террористов на хороших и пло-
хих, на 

”
наших“ и 

”
не наших“». Она 

также призвала коллег по РИК под-
держать присоединение Индии к 
числу постоянных членов Совбеза 
ООН, на чем страна настаивает уже 
не первое десятилетие. Источник в 

индийской делегации сообщил 
”
Ъ“, 

что ожидания Индии были скром-
ными: «Мы не ждем, что Россия и Ки-
тай активно будут способствовать 
принятию Индии в Совбез. Но мы 
довольны тем, что этот пункт вклю-
чили в коммюнике».

Ван И, который успел обсудить 
многие вопросы с Сергеем Лавро-
вым на встрече в середине февраля, 
ограничился словами об общности 
подходов трех стран к соблюдению 
международного права, демократи-
зации международной системы и 
«уважению выбора народов». Он так-
же пролил свет на подготовленное 
тройкой коммюнике, которое обо-
значило пять направлений взаимо-
действия: в области политики, обо-
роны, финансов и экономики, ин-
фраструктуры и гуманитарных во-
просов. По словам Ван И, стороны 
выдвинули 12 инициатив в области 
кибербезопасности, помощи терпя-
щим бедствие на море, инфраструк-
туры, культурного и гуманитарного 
сотрудничества, кинематографа, об-
менов молодых дипломатов и уче-
ных, а также борьбы с нетрадици-
онными угрозами, включая терро-
ризм, пиратство и наркотрафик. 

Формат встреч тройки был пред-
ложен в конце 1990-х годов тогдаш-
ним премьер-министром Евгением 
Примаковым и впервые опробован 
в ходе международных мероприя-
тий в 2005–2006 годах. В последние 
годы, как считает директор Нацио-
нального комитета по исследованию 
БРИКС Георгий Толорая, этот формат 
начал постепенно терять свою акту-
альность. «Страны активно взаимо-
действуют в G20 и БРИКС, и повест-
ка там гораздо богаче,— отметил 
эксперт.— Со вступлением Индии в 
ШОС (Шанхайскую организацию со-
трудничества.— 

”
Ъ“) три страны мо-

гут обсудить те вопросы, которым 
обычно мало внимания уделяется 
на других площадках: военное и ан-
титеррористическое сотрудничест-
во, региональную безопасность». По 
мнению собеседника 

”
Ъ“, Евразия 

начинает напоминать «тарелку со 

спагетти»: форматов становится все 
больше, многие из них пересекают-
ся по функциям.

Вице-президент индийского ис-
следовательского центра Observer 
Research Foundation Самир Саран 
обратил внимание на то, что цели 
участия в форуме у Индии, России 
и Китая различны. «России необхо-
димо создать сообщество в противо-
вес атлантическим странам, Китаю 
— продвинуть свои экономические 
проекты, Индии — заручиться под-
держкой в борьбе с терроризмом»,— 
сообщил он 

”
Ъ“. Тем не менее экс-

перт полагает, что как минимум две 
уникальные черты у РИК есть: «Во-
первых, это единственный формат 
общения трех крупнейших азиат-
ских держав, не включающий пред-
ставителей других регионов. Во-вто-
рых, формат служит важным стаби-
лизатором для двусторонних отно-
шений стран тройки».

А стабилизировать необходи-
мо, прежде всего, ухудшающиеся 
последнее время индийско-китай-
ские отношения. В начале апреля 
Пекин в четвертый раз заблокиро-
вал (поставил на «техническую па-
узу») в Совбезе ООН резолюцию по 
признанию террористом лидера па-
кистанской группировки «Джаиш-
э-Мохаммад» Масуда Ажара, на чем 
последовательно настаивала Ин-
дия. По мнению газеты The Indian 
Express, сделано это было «после 
консультации с представителями 
Пакистана». Исламабад традицион-
но находится с Дели в плохих отно-
шениях и при этом пользуется ши-
рокой поддержкой Пекина, уровень 
отношений с которым в официаль-
ных документах описывается как 
«выше, чем пики Гималаев». В нача-
ле апреля министры обороны США 
и Индии Эштон Картер и Манохар 
Паррикар договорились о взаим-
ном использовании своих военных 
баз, что большинством экспертов 
рассматривается как шаг, направ-
ленный против китайско-пакистан-
ского альянса.

Михаил Коростиков



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16275,95 (–572,08)
РТС 899,58 (–5,52)
FTSE 100 6353,52 (+9,77)

DAX 30 10120,31 (+68,74)
DJIA* 17980,74 (+83,28)
NASDAQ Composite* 4947,03 (+8,82)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.04.16
Австралийский доллар 52,4469
Английский фунт 96,7420
Белорусский рубль** 33,8066
Датская крона* 10,3679

Доллар США 68,2724
Евро 77,1273
Индийская рупия*** 10,2534
Казахский тенге*** 20,0568

Канадский доллар 52,7811
Китайский юань* 10,5357
Норвежская крона* 82,5493
СДР 95,9630

Сингапурский доллар 50,3039
Новая турецкая лира 23,8932
Украинская гривна* 26,7787
Шведская крона* 84,0090

Швейцарский франк 70,6827
Японская иена*** 63,0313
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с нефтяным рынком  
приводят в изумление  
руководителя группы ТЭКа

Юрия Барсукова

Воскресная встреча нефтедобываю-
щих стран в Дохе закончилась наиме-
нее ожидаемым образом — полным 
провалом. Как бы аналитики ни ру-
гали саму идею соглашения России и 
ОПЕК по заморозке добычи, почти ни-
кто из них не предполагал, что после 
двухмесячных словесных интервен-
ций Эр-Рияд и Москва не смогут под-
писать вообще никакого, даже слабо-
го документа. Фактически рынок все 
это время водили за нос, утверждая, 
что заморозка возможна, а теперь иг-
ра на повышение превратилась в 
блеф. Что ж, если так, то рынок дол-
жен наказать участников провалив-
шейся договоренности падением цен 
на нефть — так говорили все анали-
тики и собеседники 

”
Ъ“ в Дохе, уста-

ло расходясь после 14 часов безуспеш-
ных переговоров.

Но действительность и тут обману-
ла: хотя утром в понедельник цены на 
нефть серьезно просели, затем они на-
чали восстанавливаться и к концу дня 
прибавили почти 0,9% по отношению 
к пятнице. Это произошло из-за край-
не редкого явления на Ближнем Вос-
токе — масштабной забастовки неф-
тяников в Кувейте, удивительным 
образом совпавшей со стартом пере-
говоров в Дохе. Тогда, напомним, Са-
удовская Аравия вместе с арабскими 
союзниками, в том числе Кувейтом, 
резко поменяла переговорную пози-
цию, требуя присоединения Ирана к 
сделке по заморозке добычи. Это бы-
ло заведомо неприемлемо, и перего-
воры провалились. Но за последние 
сутки добыча в Кувейте, по данным 
местной нефтегазовой госкомпании, 
упала на 60%, или на 1,7 млн баррелей, 
что даже перекрывает избыток нефти 
на рынке. Неизвестно, каково в дей-
ствительности падение добычи, но 
лишь на слухах цены более чем вос-
становились после Дохи.

Так чем же все-таки была Доха? Сей-
час встречу называют ничего не зна-
чащей, и на первый взгляд сложно с 
этим спорить, если даже провал пере-
говоров столь незначительно повли-
ял на рынки. С другой стороны, фак-
тически Саудовская Аравия и ее союз-
ники предприняли словесные интер-
венции или даже пошли на реальное 
сокращение добычи, только чтобы 
не допустить нового понижательно-
го тренда. Из этого следуют два выво-
да: во-первых, арабские члены ОПЕК 
по-прежнему могут всерьез влиять на 
рынок, а во-вторых, они явно не гото-
вы доверить самому рынку восстанов-
ление баланса спроса и предложения.

вчера

«ПОЧТА РОССИИ»

увеличила чистую прибыль 
в 2015 году до 1,578   млрд 
руб.— это на 28% боль-
ше по сравнению с прош-
лым  годом, рассказал журнали-
стам гендиректор ФГУПа Дмитрий 
Страшнов. Выручка «Почты Рос-
сии» в 2015 году выросла на 6%, 
до 8,6   млрд руб., и составила око-
ло 149   млрд руб. Доходы предпри-
ятия увеличились по всем ключе-
вым направлениям бизнеса: по-
чтовый бизнес (+4%), посылочный 
бизнес (+19%), финансовые услу-
ги (+2%).  Евгения  Андольщик

РУСКОБАНК,

25% которого  принадлежит 
Ленинградской области, 
в марте нарушил все норма-
тивы по капиталу. «Кризис-
ные явления в экономике не могли 
не оказать существенного влия-
ния на финансовое состояние не-
которых заемщиков,— уточни-
ли в Рускобанке.— В связи с этим 
банку пришлось принимать меры 
по формированию дополнитель-
ных резервов на выданные кре-
диты, что нашло отражение в рас-
чете собственных средств». Ак-
ционеры оказали поддержку бан-
ку по замещению активов и фи-
нансовую помощь, на текущий 
 момент нормативы восстановле-
ны, добавили в банке. «Основной 
причиной нарушения нормативов 
на 1 апреля стало снижение ве-
личины базового капитала за ме-
сяц — с 509,8 млн до 168,7 млн 
руб.— вследствие существенно-
го досоздания резервов по про-
блемным активам в размере око-
ло 338 млн руб.»,— отметил управ-
ляющий директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Стани-
слав Волков.  Отдел  финансов

«МЕЧЕЛ»

Игоря Зюзина (владеет с  семьей 
67,42% акций)  договорился 
со Сбербанком, которому 
был должен $1,267   млрд, 
о реструктуризации кре-
дитов на общую сумму око-
ло 30   млрд руб. и $427 млн. 
По базовым договоренностям 
сторон тело долга должно пога-
шаться с апреля 2017 до апре-
ля 2020 года, предусмотрена от-
срочка выплаты «до 40% начи-
сленных процентных платежей». 
Возможен и перенос погашения 
основного долга на 2020–2022 го-
ды, если на это пойдет ВТБ (долг 
«Мечела» — $1   млрд), а компа-
ния внесет дополнительные за-
логи и поручительства по кре-
дитам в рамках реструктуриза-
ции $5,1   млрд долга. В Сбербан-
ке могут изменить графики по-
гашения до 2022 года «при сво-
евременном обслуживании дол-
га». Кроме того, Арбитраж-
ный суд Москвы утвердил пере-
уступку прав требования к «Ме-
челу» на $423 млн и 3,1   млрд руб. 
от Сбербанка кипрской структу-
ре ГПБ — Viamelion Consultants 
Limited. ГПБ получит в зачет это-
го долга 49% в Эльгинском уголь-
ном проекте «Мечела» (о сдел-
ке стороны сообщали 4 апреля). 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Саудовская Аравия 
и ее союзники явно 
не готовы доверить 
рынку баланс спроса 
и предложения

Российская сельхозтехника пошла на разгон
Ее продажи подстегнула господдержка и девальвация рубля

На фоне падения реализации 
импортной сельхозтехники оте-
чественные и локализованные 
в РФ производители резко уве-
личили отгрузки на внутренний 
рынок. Продажи отдельных ви-
дов техники в первом квартале 
выросли более чем вдвое. Этому 
способствует усилившаяся го-
споддержка, девальвация рубля 
и высокий спрос со стороны аг-
ропрома: за 2015 год чистая при-
быль в секторе выросла на 45%. 
Но в условиях бума продаж заво-
дам уже не хватает 10   млрд руб. 
положенных им на год субси-
дий и бурный рост может затор-
мозиться.

В первом квартале 2016 года за-
фиксирован значительный рост от-
грузки сельхозтехники российскими 
производителями, следует из стати-
стики отраслевой ассоциации «Росаг-
ромаш». Речь идет как об отечествен-
ных заводах, так и о локализованных 
в РФ иностранных предприятиях, чья 
техника подпадает под господдержку 
— например, учитывается часть про-
дукции John Deer (сеялки) и «Евротех-
ники» (выпускает технику Amazone и 
Grimme), поясняют в ассоциации. От-
грузка зерноуборочных комбайнов 
выросла более чем вдвое, до 705 шт.; 
полноприводных тракторов — на 
45%, до 302 шт.; зубовых борон — на 
44,5%, до 5 тыс. шт.; культиваторов — 
на 21%, до 978 шт.

Глава «Росагромаша» Евгений Кор-
чевой полагает, что бурный рост свя-
зан, в частности, с эффективностью 
господдержки — речь идет о субси-

дировании локализованным произ-
водителям 25–30% от цены сельхоз-
техники. Но около 10 млрд руб., выде-
ленные на поддержку сельхозпроиз-
водителей на текущий год, исчерпа-
лись уже к середине апреля. По дан-
ным «Росагромаша», около 69% субси-
дий пришлось на «Ростсельмаш», 16% 
— на Петербургский тракторный за-
вод, 3,7% — на «Евротехнику». По мне-
нию господина Корчевого, после ис-
черпания госсубсидий покупатели 
займут выжидательную позицию.

В 2015 году на рынке также наблю-
дался рост, но более медленный: мно-
гие производители не проходили под 
госсубсидии по цене, пока во втором 
полугодии правительство не внесло 
изменения в их правила. Кроме того, 
предоставляемая скидка была вдвое 
меньше — всего 15%, поэтому, гово-
ря о росте продаж первого квартала, 
можно отметить низкую базу прош-

лого года. Кроме того, господин Кор-
чевой говорит, что девальвация да-
ла покупателям ощущение, что при-
обретение иностранной техники — 
это пороховая бочка: стоимость об-
служивания со скачком курса тут же 
вырастает. По его словам, так прои-
зошла переориентация на ту россий-
скую технику, производители кото-
рой обеспечивают высокий сервис-
ный и технический уровень.

На фоне роста выпуска россий-
ской продукции объем импорта за 
январь-февраль рухнул на 40%, до 
968 шт., в денежном выражении — на 
24%, до $7,5 млн (данные ФТС). Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что на 

динамику повлиял и утилизацион-
ный сбор, введенный в феврале. Его 
ставки довольно высоки: так, на но-
вый зерноуборочный комбайн (255–
325 л. с.) платеж составляет 975 тыс. 
руб., на сельскохозяйственный колес-

ный трактор (180–220 л. с.) — 450 тыс. 
руб. Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ уточня-

ет, что эффект от защитной меры еще 
не столь ощутим — многие импорте-
ры до введения сбора завезли продук-
цию на несколько месяцев вперед. 

Иностранные концерны со сбор-
кой в РФ также чувствуют себя неком-
фортно, продолжает собеседник 

”
Ъ“, 

из-за существенной валютной состав-
ляющей в продукции. В целом в отра-
сли сходятся в том, что решающим 
конкурентным фактором является 
цена, а сегодня разница в стоимости 
между локализованной продукци-
ей и импортом (или недостаточно ло-
кализованной российской сборкой 
иностранной техники) может состав-
лять 50%. В Ассоциации европейского 
бизнеса, Claas и John Deer вчера отка-
зались от комментариев.

Помимо переориентации спроса 
на рост отгрузок отечественной сель-
хозтехники явно повлияла и хорошая 
экономика потребителей. По данным 
Росстата, за 2015 год доналоговая чи-
стая прибыль отрасли (сельское хо-
зяйство, охота и лесное хозяйство) вы-
росла на 45%, до 272 млрд руб. Кроме 
того, о расширении рынка сельско-
го хозяйства косвенно говорит и зна-
чительное увеличение закупок ми-
нудобрений агропромом на 27,5%: на 
161 тыс. т — с начала года до 24 февра-
ля, сообщал Минсельхоз. Аналогич-
ные данные приводило и «Фосагро», 
говорившее о росте отгрузок на вну-
тренний рынок в первом квартале по-
чти вдвое — до более чем 500 тыс. т.

Яна Циноева, 
Алексей Шаповалов

Неотжатая полоса
РСХБ приценивается к покупке НПФ

Как стало известно 
”
Ъ“, на ры-

нок управления пенсионными 
накоплениями может выйти 
новый крупный игрок — инте-
рес к приобретению НПФ про-
являет Россельхозбанк (РСХБ). 
Размеры НПФ — около 5     млрд 
руб. по активам — несопоста-
вимы с масштабами РСХБ, од-
нако в случае успеха пилотного 
проекта госбанку, заинтересо-
ванному в получении длинных 
пассивов, вполне по силам серь-
езно нарастить свое присутствие 
на рынке — свои пенсионные 
накопления ему могут доверить 
заемщики.

Об интересе РСХБ к приобрете-
нию НПФ 

”
Ъ“ сообщили несколько 

участников пенсионного рынка. В 
пресс-службе банка эту информацию 
вчера опровергли: «Россельхозбанк 
не ведет переговоры о покупке пен-
сионного фонда». Однако, как указы-
вают собеседники 

”
Ъ“, переговоры в 

начальной стадии, в интересах гос-
банка их ведут несколько посредни-
ков, участие РСХБ ими не афиширует-
ся. Один из источников 

”
Ъ“, близких 

крупному НПФ, отмечает, что банк 
заинтересован в приобретении не-
большого по величине НПФ (с пенси-
онными накоплениями около 5 млрд 
руб.) без «токсичных» активов, в иде-
але — вошедшего в систему гаранти-
рования пенсионных накоплений. 
Собеседник 

”
Ъ“ указывает, что банку 

менее интересен пенсионный фонд, 
лишь подавший заявку на вступле-
ние в систему гарантирования. За-

явленным критериям соответствует 
около десятка фондов. Опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка об интересе РС-

ХБ слышали, но своего участия в пе-
реговорах не подтверждают.

• По данным агентства «Интер-
факс», Россельхозбанк по итогам 
2015 года занимал шестое место 
по активам с 2,5 трлн руб. Факти-
чески он остается единственным 
из крупных государственных бан-
ков, которому не принадлежит или 
в чью группу не входит негосударст-
венный пенсионный фонд.
О намерении развивать собствен-

ный пенсионный бизнес РСХБ заяв-
лял три года назад (см. 

”
Ъ“ от 13 фев-

раля 2013 года). Тогда банк намере-
вался создать собственный НПФ, спе-
циализирующийся на обслужива-
нии населения сельских территорий, 
малых и средних городов. Участники 
рынка тогда указывали, что более ло-
гичным шагом для госбанка была бы 
покупка действующего игрока — в 
этом случае он сразу смог бы работать 
по обязательному пенсионному стра-
хованию. В итоге дальше деклараций 
о создании НПФ дело тогда не пошло.

Основной целью приобретения 
НПФ может быть доступ к длинным 
ресурсам, в которых РСХБ как санк-
ционный банк остро нуждается, ука-
зывает аналитик Fitch Ratings Алек-
сандр Данилов. «Однако в текущей 
ситуации пенсионный рынок нахо-
дится в состоянии стагнации из-за за-
морозки новых начислений.

деловые новости  — с8

ЦБ представили 
к ответственности
Генпрокуратура  
заинтересовалась санацией  
банка «Траст»

Санация банков, уже стоившая 
государству более 1 трлн руб., 
вызывает все больше нарека-
ний со стороны Генпрокурату-
ры. На сей раз претензии возни-
кли по санации банка «Траст», 
а адресованы они Центрально-
му банку. Замечания касают-
ся порядка отбора инвесторов 
и выделения дополнительных 
средств на санацию «Траста».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

представление Генпрокуратуры, на-
правленное на имя председателя 
Банка России Эльвиры Набиулли-
ной 11 апреля, по обращению депу-
тата Госдумы Сергея Катасонова о на-
рушении законодательства при са-
нации банка «Траст». Нарекания Ген-
прокуратуры вызвали два момента. 
Первый — до сих пор не разработа-
ны нормативные акты ЦБ, регулиру-
ющие критерии выбора инвесторов 
для санации. В обоснование своего 
замечания Генпрокуратура ссылает-
ся на то, что, согласно закону о бан-
кротстве, оказание Агентством по 
страхованию вкладов (АСВ) финансо-
вой помощи инвестору санируемого 
банка осуществляется при условии 
соответствия инвестора требовани-
ям, установленным ЦБ. «Вместе с тем 
нормативный акт ЦБ, устанавливаю-
щий требования, не принят»,— ука-

зывает Генпрокуратура в представле-
нии. Сейчас процедура осуществле-
ния отбора инвесторов регламенти-
руется документом АСВ. По мнению 
надзорного ведомства, «данное об-
стоятельство способствует бескон-
трольному распределению финансо-
вых ресурсов, выделенных на нужды 
банковской санации».

Второй момент касается санации 
непосредственно банка «Траст», а 
именно того факта, что план участия 
в предупреждении его банкротства 
предусматривает возможность вне-
сения в него изменений о выделе-
нии дополнительных средств на са-
нацию в случае снижения стоимости 
его чистых активов. То есть если «ды-
ра» окажется больше, чем оценива-
лась изначально. Как известно, сана-
торы «Траста» попытались воспользо-
ваться этой возможностью, обратив-
шись за дополнительным финанси-
рованием на 46  млрд руб. «При этом 
нормативно не ограничены как воз-
можность предоставления дополни-
тельной финансовой помощи инве-
стору или санируемому банку, так и 
основание и порядок ее предостав-
ления»,— указывает в представле-
нии первый замгенпрокурора Алек-
сандр Буксман.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 19 апреля 2016 №67   l   Коммерсантъ
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● 1,233$ млрд ● 775,9

В Генпрокуратуре предлагают ЦБ 
принять нормативный акт по отбору 
инвесторов для санации и проверить 
правомерность включения АСВ в план 
финоздоровления пункта о возможно-
сти увеличения финансирования. 

Связаться с представителем Генпро-
куратуры вчера вечером не удалось. Де-
путат Сергей Катасонов сообщил 

”
Ъ“, 

что считает процесс санации банков 
непрозрачным. «На санацию тратятся 
огромные деньги, более 1 трлн руб. уже 
выделили. Но ЦБ не подготовил доку-
менты, которые фиксируют критерии 
для банков-санаторов, получающих 
средства»,— добавляет он. По его мне-
нию, это «серьезная коррупционная со-
ставляющая», для исключения которой 
«необходимо разработать четкие прави-
ла игры». В ЦБ сообщили, что уже разра-
батывают нормативный акт, предусма-
тривающий требования к инвесторам 
санируемых банков. Как только он бу-

дет готов, его представят на обсужде-
ние. Претензию по плану оздоровле-
ния «Траста» там не прокомментирова-
ли. Но учитывая, что разработанный 
АСВ план утверждается в ЦБ, очевидно, 
что регулятор видел целесообразность 
в потенциальной возможности предо-
ставления дополнительного финанси-
рования, тем более что оно не гаранти-
ровано и обусловлено срабатыванием 
определенных ковенант, а экспресс-
оценка банков на предмет санации за-
частую проводится в сжатые сроки и 
может не учитывать все нюансы.

Это не первые претензии Генпроку-
ратуры по процедурам санации. На-
помним, в декабре 2015 года она уже 
направляла представление в АСВ, но 
перечень претензий там был иным 
(см. 

”
Ъ“ от 28 января). Впрочем, серьез-

ных последствий то представление не 
повлекло: несколько сотрудников АСВ 
были привлечены к дисциплинарной 
ответственности. Юристы не ожидают 
серьезных последствий и теперь. «По-

лагаю, Генпрокуратура будет добивать-
ся того, чтобы ЦБ разработал норма-
тивный акт по отбору инвесторов. Од-
нако вряд ли ее действия пойдут куда-
то дальше предписаний»,— считает ад-
вокат Игорь Дубов. Тем более что, как 
недавно было обнародовано, дополни-
тельных денег на санацию «Траста» вы-
деляться не будет, а бремя инвестора, 
столкнувшегося с большим масшта-
бом проблем, чем он рассчитывал, по 
сведениям 

”
Ъ“, может быть облегчено 

через снижение ставки по уже полу-
ченным на санацию кредитам. Кроме 
того, ЦБ и сам не прочь жестче регла-
ментировать санацию. В феврале в ин-
тервью агентству «Интерфакс» зампред 
Банка России Михаил Сухов говорил о 
новом подходе к отбору инвесторов с 
обязательным представлением ими 
бизнес-планов и обязательств докапи-
тализировать санируемый банк под 
все новые риски, которые могут воз-
никнуть после начала санации.

Ольга Плотонова

ЦБ представили к ответственности

Провал переговоров по замора-
живанию добычи ведущими про-
изводителями нефти в Дохе ока-
зал непродолжительное влияние 
и на нефтяной рынок, и на сырь-
евые валюты. Стоимость нефти 
Brent, обвалившаяся в начале 
торгов в понедельник до $40 за 
баррель, по итогам дня вернулась 
к уровням пятницы (выше $43 
за баррель). Курс доллара, взле-
тевший в начале дня до отметки 
68,8 руб./$, вернулся к значениям 
минувшей недели — 66,6 руб./$.

Валютные торги в понедельник на-
чались с резкого обесценения рубля 
против ведущих мировых валют. Уже в 
самом начале торгов курс с легкостью 
поднялся до двухнедельного максиму-
ма — 68,8 руб./$, превысив на 2,85 руб. 
значение закрытия пятницы. Курс ев-
ро поднялся на 2,74 руб., до отметки 
77,74 руб./€. Столь стремительно рубль 
не дешевел на открытии торгов с 27 ок-
тября прошлого года, когда цены на 
нефть упали ниже $45 за баррель.

Вчерашний провал также был выз-
ван резким снижением цен на нефть. 
По данным агентства Reuters, в самом 
начале торгов понедельника котиров-
ки июньского контракта на поставку 
Brent обвалились на 7% и вплотную 

приблизились к уровню $40 за бар-
рель. Это стало реакцией на провал пе-
реговоров ведущих мировых нефтедо-
бытчиков в Дохе, которые вопреки об-
ещаниям и ожиданиям инвесторов не 
смогли договориться о заморозке до-
бычи. «Участники рынка фиксируют 
прибыль, но паники не наблюдается. 
Судя по первым перепадам котировок 
нефти Brent, провал переговоров в До-
хе не стал для участников рынка нео-
жиданностью»,— отмечают аналити-
ки Sberbank Investment Research.

Действительно, уже после полудня 
цены на нефть пошли верх. К 19:00 мск 
стоимость нефти Brent смогла не толь-
ко отыграть утреннее снижение, но и 
превысила значения закрытия пятни-
цы, достигнув отметки $43,43 за бар-
рель. Поддержку нефтяным котиров-
кам оказали сообщения о том, что вто-
рой день подряд продолжается заба-
стовка нефтяников Кувейта. В резуль-
тате производство нефти упало более 
чем в два раза — на 1,7 млн, до 1,1 млн 
баррелей в стуки.

Восстановление цен на нефть пози-
тивно сказалось и на курсе рубля. По 
итогам основной сессии Московской 
биржи курс доллара составил 66,64 
руб./$, что на 13 коп. ниже закрытия 
пятницы. Курс евро завершил торги 

на уровне закрытия предыдущего дня 
— 74,99 руб./€. По словам начальника 
валютно-финансового департамента 
Ситибанка Дениса Коршилова, вос-
становление цен на нефть позитивно 
сказалось и на валютах других разви-
вающихся стран. По данным агентст-
ва Bloomberg, большинство валют раз-
вивающихся стран выросли против 
доллара США на 0,2–1%, хотя в начале 
торгов понедельника снижались в 
пределах 2%.

В ближайшие дни на поведение 
курса доллара в России будут активно 
влиять внутренние факторы. По оцен-
кам ведущего аналитика Промсвязь-
банка Алексея Егорова, до конца меся-
ца российским компаниям предстоит 
перечислить в бюджет 700 млрд руб. 
налогов. «В преддверии 25 апреля, ког-
да наступит крайний срок для расче-
тов по основным налоговым обяза-
тельствам, объем продаж валюты со-
ставит $3,5–4,0 млрд»,— оценивают 
аналитики Sberbank Investment 
Research. Однако компании будут про-
давать валюту с оглядкой на рынок 
нефти. «Если цена Brent опустится ни-
же $40 за баррель, налоговый период 
не окажет существенного влияния»,— 
резюмировал Алексей Егоров.

Виталий Гайдаев

Рынки свободно выдохнули
Провал переговоров по добыче нефти  
волновал инвесторов недолго

«Югра» стала рекордсменом по 
убыткам за март среди банков — 
минус 23,5 млрд руб. Причиной 
стало, в частности, доначисление 
резервов. По мнению экспертов, 
не реализовавшееся желание 
банка получить господдержку 
в виде ОФЗ привлекло к нему 
пристальное внимание регулято-
ра, следствием чего могло стать 
требование досоздать резервы.

Вчера на сайте ЦБ были опублико-
ваны отчетности банков по россий-
ским стандартам на 1 апреля. Соглас-
но им, самым убыточным банком в 
марте стала «Югра», заработавшая за 
месяц 23,5 млрд руб. убытка. Причи-
на убытков — доначисление резер-
вов на сумму 22 млрд руб., при этом 
объем просроченной задолженности 
у банка практически не изменился и 
остался на феноменально низком 
уровне — 0,3%. В банке «Югра» объяс-
нили рост резервов тем, что консерва-
тивно оценили часть заемщиков, что 
улучшит качество кредитного порт-
феля в целом.

В марте «Югра» не только показала 
наихудший результат среди россий-
ских банков, но и поставила отрица-
тельный рекорд для себя самой. С мо-
мента начала активного роста бизнеса 
«Югры» в 2013 году банк показал зна-
чительные месячные убытки только 
четыре раза — в размере от 1,5 млрд до 
3 млрд руб.

Причиной столь существенных 
убытков могло стать желание банка 
получить поддержку государства в ви-
де докапитализации через ОФЗ. В фев-
рале прошлого года «Югра» подала в 
Агентство по страхованию вкладов 

(АСВ) заявку на получение ОФЗ в раз-
мере 9,9 млрд руб., однако она так и не 
была одобрена. Сначала ЦБ потребо-
вал от банка раскрыть бенефициаров. 
Тогда в аффилированных лицах банка 
появился Алексей Хотин с долей 0,5%, 
которого неофициально на рынке дав-
но уже считали реальным собственни-
ком банка. В январе замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев сообщал, что 
для получения ОФЗ «Югра» должна вы-
полнить обязательства о снижении до-
ли кредитования аффилированных 
лиц. На сайте ЦБ норматив Н6 (ограни-

чивающий долю таких кредитов) бан-
ки не раскрывают. По сути, требова-
ние о снижении кредитования аффи-
лированных лиц стало результатом 
исполнения предыдущего требова-
ния ЦБ по раскрытию бенефициаров. 
По словам источников 

”
Ъ“, в срок — до 

окончания приема 1 апреля заявок — 
банк выполнить новое требование ре-
гулятора не успел. При этом «Югра» за-
являла, что не испытывает потребно-
сти в капитале, поэтому отказалась от 
участия в программе.

Впрочем, несмотря на то что по-
пытка получить капитал закончилась 
для «Югры» ничем, она привлекла к 
банку пристальное внимание регуля-
тора, уверены эксперты. Об этом сви-
детельствует и тот факт, что в начале 
апреля ЦБ инициировал проверку 
«Югры» с участием АСВ. Впрочем, ее 

результаты пока неизвестны, а убытки 
по итогам марта, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, могли стать результатом ис-

полнения предписаний ЦБ, получен-
ных банком в рамках дистанционного 
надзора. «Такие вещи внезапно не воз-
никают,— указывает аналитик компа-
нии 

”
АЛОР Брокер“ Кирилл Яковен-

ко.— Очевидно, что отражаемый уро-
вень просроченной задолженности в 
корпоративном кредитном портфеле 

”
Югры“ в 0,3% явно занижен, так как в 

среднем по рынку этот показатель на-
ходится на уровне 6,5%». По словам 

аналитика Райффайзенбанка Дениса 
Порывая, сокращение кредитного 
портфеля банка на сумму, аналогич-
ную объему начисленных резервов, 
скорее всего, свидетельствует о том, 
что ранее эти кредиты оценивались 
как качественные, а потом были ре-
классифицированы в более рискован-
ную категорию. Судя по отчетности 
банка, это было погашение кредитов 
аффилированных лиц, считает анали-
тик IFC Markets Дмитрий Лукашов. 
«Эти кредиты, согласно отчетности, 
были обеспечены ценными бумагами 
— а это не типовое обеспечение,— 
уточняет эксперт.— То есть эти креди-
ты были выданы на нерыночных 
условиях, и это лишнее свидетельство 
в пользу того, что выданы они были 
аффилированным лицам».

Юлия Локшина

Погоня за ОФЗ довела «Югру» до убытков
Банк показал рекордный отрицательный результат
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Кроме того, для инвестиций НПФ 
действуют жесткие ограничения, и 
большие объемы пассивов РСХБ вряд 
ли удастся привлечь»,— отмечает го-
сподин Данилов. Вместе с тем генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов отмечает, что возможности ин-
вестирования НПФ достаточно широ-
ки: они могут как покупать ценные бу-
маги банка-партнера (акции или обли-
гации), так и размещать долгосрочные 
депозиты. «Безусловно, этот проект 
оправдан с экономической точки зре-
ния, но значительна тут и имиджевая 
или политическая составляющая — 
забота о сохранности пенсионных на-
коплений граждан. Собственные про-
екты в этой сфере активно реализуют 
другие госбанки, Сбербанк и ВТБ, вы-

ход РСХБ на этот рынок вполне логи-
чен»,— говорит Сергей Околеснов.

Участники рынка пенсионных на-
коплений отмечают, что момент для 
покупки небольшого НПФ выбран 
удачно. «Крупные игроки со своими 
активами вряд ли расстанутся, а пять-
шесть небольших фондов на фоне уже-
сточения требований к капиталу и ин-
вестированию средств перманентно 
ведут переговоры о присоединении 
или продаже»,— отмечает директор 
НПФ «Национальный» Светлана Каси-
на. По ее оценке, стоимость такого 
фонда может составлять 15–18% от его 
активов. Гендиректор НПФ «ВТБ Пен-
сионный фонд» Лариса Горчаковская 
полагает, что приобретение небольшо-
го НПФ может стать пилотным проек-
том — в дальнейшем такой фонд мо-
жет либо присоединить несколько не-
больших игроков, либо активно рабо-

тать над увеличением клиентской ба-
зы. «С учетом большой филиальной се-
ти (по данным ЦБ, всего 1345 точек об-
служивания.— 

”
Ъ“) РСХБ интереснее 

не покупка крупного НПФ, а развитие 
собственной базы. На перевод пенси-
онных накоплений можно мотивиро-
вать заемщиков — тем более в сель-
ской местности другие игроки не 
слишком активны»,— отмечает руко-
водитель НПФ из топ-10 по активам. 
Однако в привлечении клиентов в 
сельской местности есть и дополни-
тельные риски для фонда в части по-
полнения ресурсной базы. «Высокими 
белыми зарплатами отрасль похва-
стать не может, соответственно, сред-
ний счет такого клиента, вполне веро-
ятно, будет небольшим»,— прогнози-
рует собеседник 

”
Ъ“.

Павел Аксенов,  
Юлия Локшина

Неотжатая полоса
с7

23,5 миллиарда рублей  
составил убыток «Югры» в марте

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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деловые новости

Миноритарий «Модного кон
тинента» (Incity и Deseo) Алек
сандр Попов, который руково
дил ритейлером до лета 2015 го
да, вновь его возглавит. Вместе 
с ним операционным управле
нием может заняться один 
из основателей сети — экс
губер натор Тульской области 
Владимир Груздев, семье кото
рого принадлежит более поло
вины компании.

Совет директоров ОАО «Модный 
континент» на прошлой неделе на-
значил Александра Попова (владеет 
8,83% акций ОАО) гендиректором 
компании, сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель ритейлера. Господин Попов 
уже руководил «Модным континен-
том» с 2007 года — в качестве снача-
ла гендиректора, а потом председа-
теля совета директоров. Летом 
прошлого года он покинул компа-
нию. Его сменила бывший менед-
жер правительства Тульской обла-
сти Ольга Татарченкова, которая 
ушла из сети в начале года. Вместе с 
ней ритейлера покинул гендирек-
тор Артур Контрабаев, также при-
шедший летом 2015 года из област-
ной администрации.

За время руководства «Модным 
континентом» Александру Попову 
удалось с минимальными потеря-
ми пройти экономический кризис 
2008 года, а впоследствии проде-
монстрировать кратный рост клю-
чевых финансовых показателей, 
объясняют его возвращение в сеть. 
Теперь там рассчитывают, что го-
сподин Попов займется созданием 
новых предложений в условиях 
снижения покупательской способ-
ности. В фонде UCP Ильи Щербови-
ча (владеет 25,97% «Модного конти-
нента») отметили, что голосовали за 
избрание Александра Попова ген-
директором.

Источник, близкий к «Модному 
континенту», говорит, что уже в ию-
не господин Попов может вновь 
возглавить совет директоров. «Есть 
такое пожелание среди акционе-
ров»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. Он 

уточнил, что сейчас формируется 
список претендентов на должность 
гендиректора из сотрудников ком-
пании и менеджеров на рынке. 
Один из участников рынка считает, 
что переход менеджера на пост 

председателя совета директоров не 
окажет влияния на его работу, так 
как эта должность в «Модном конти-
ненте» как раз подразумевает опе-
рационное управление, тогда как 
пост гендиректора носит скорее но-
минальный характер.

В новый совет директоров «Мод-
ного континента» может также вой-
ти бывший губернатор Тульской об-
ласти Владимир Груздев (один из 
основателей ритейлера, его матери 
Нелли Груздевой сейчас принадле-
жит 50,13% акций ОАО), чтобы вер-
нуться к операционному управле-
нию, знают два источника на рын-
ке. Сам господин Груздев эту инфор-
мацию не комментирует. Один из 
собеседников отмечает, что факти-
чески экс-чиновник и раньше уча-
ствовал в развитии сети. Источник, 
близкий к UCP, соглашается: «Вла-
димир Груздев де-факто на протяже-
нии многих лет является теневым 
гендиректором 

”
Модного конти-

нента“». В настоящий момент фонд 
UCP как финансовый инвестор не-
доволен решениями господина 
Груздева, которые привели к потере 
ключевых сотрудников компании 
и срыву операционных показате-
лей, юристы фонда готовят соответ-
ствующие претензии, сообщает со-
беседник 

”
Ъ“.

По итогам 2014 года «Модный 
континент» впервые с 2008 года по-
лучил чистый убыток, составив-
ший 1,1 млрд руб. Выручка одежно-
го ритейлера за этот период снизи-
лась на 1,5%, до 10 млрд руб. Финан-
совые результаты 2015 года компа-
ния еще не раскрывала. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров подсчитал, что в 2015 
году выручка сети сократилась еще 
сильнее — на 13%, до 0,97 млрд 
руб.), а чистый убыток уменьшился 
до нескольких сотен рублей. За 
прошлый год число собственных 
магазинов ритейлера снизилось на 
35 объектов, на конец первого 
квартала компания управляла 301 
магазином, отмечает господин Бур-
мистров. Эксперт считает, что воз-
вращение Александра Попова к 
операционному управлению по-
зволит сохранить устойчивость 
компании и максимально эффек-
тивно провести переговоры с кре-
диторами, а приход Владимира 
Груздева продемонстрирует готов-
ность акционеров поддержать биз-
нес. Когда акционеры занимаются 
операционной деятельностью, биз-
нес работает эффективнее, согла-
шается вице-президент Sela Эдуард 
Остроброд.

Анастасия Дуленкова

Основатели берут Incity на себя
К руководству компанией вернутся Владимир Груздев  
и Александр Попов

Машиностроительный холдинг «Росато
ма» «Атомэнергомаш» займется произ
водством оборудования для небольших 
ТЭС — распределенной генерации. В от
расли наблюдали бурный рост новых 
проектов в этом секторе дватри года 
 назад, когда промышленность активно 
строила собственную генерацию. Сей
час ряд промпотребителей продолжают 
говорить об интересе к таким проектам, 
но эксперты отмечают, что сектор взял 
паузу изза нехватки свободных денег 
для подобных инвестиций.

«Атомэнергомаш» (АЭМ) намерен выйти в 
сегмент выпуска оборудования для распреде-
ленной генерации (РГ, небольшие энергобло-
ки, строящиеся частными инвесторами и ча-
сто не подключенные к общей энергосети). 
Как пояснили 

”
Ъ“ в АЭМ, входящее в холдинг 

ПАО «Машиностроительный завод 
”
ЗиО-По-

дольск“» подписало соглашение с NEM Energy 
BV (принадлежит Siemens) о расширении ли-
цензии на малые котлы-утилизаторы с газо-
выми турбинами мощностью ниже 50 мВт. В 
АЭМ говорят, что рассчитывают на рост этого 
сегмента «в том числе в связи с необходимо-
стью обновления генерации в ЖКХ».

До этого лицензия NEM позволяла «ЗиО-По-
дольску» делать котлы большей мощности. С 
2009 года завод поставил девять таких котлов. 
В АЭМ не поясняют финансовые параметры 
договора с NEM и не говорят, насколько дешев-
ле импорта выпущенное в Подольске оборудо-
вание. Производство NEM находится в Корее и 
Китае, говорят в холдинге, стоимость произ-
водства зависит от техусловий, «в определен-
ных случаях она может быть меньше на ЗиО, 
но в случае поставок в РФ есть выигрыш по сто-
имости логистики».

Распределенная генерация (РГ) считалась 
популярным трендом еще три-четыре года 
назад, когда ее называли «ответом потреби-
телей» на высокие цены на энергорынке. 
Статистика и участники рынка подтвержда-
ли рост спроса на оборудование для нее. По 
данным Сообщества потребителей электро-

энергии, в 2009–2014 годах импорт оборудо-
вания для РГ составил около $3,4 млрд, а в 
2012–2014 годах такой техники ввозилось на 
сумму порядка $700–800 млн. Роста ждало и 
государство, в «Энергостратегии РФ до 2030 
года» возможная доля РГ к концу периода 
оценивалась в 15% от всей мощности ТЭС. По 
данным Сообщества потребителей электро-
энергии, доля выработки на блок-станциях 
(генерация промпредприятий) в общей вы-
работке ЕЭС России выросла с 4,8% в 2011 го-
ду до 5,5% в 2014 году. 

Точной статистики по РГ в России традици-
онно нет, часть таких мощностей не подклю-
чена к общей энергосистеме, из-за чего их 
сложно учесть. В АЭМ своих оценок потенци-
ального рынка не приводят, в «Силовых ма-
шинах» и РОТЕК это не комментируют. В Объ-
единенной двигателестроительной корпора-
ции в качестве направлений поставок видят 
замену устаревших блоков (порядка 5 ГВт), 
строительство собственной генерации на 
промпредприятиях и при обустройстве ме-
сторождений. Источник 

”
Ъ“ в отрасли замеча-

ет, что в собственной генерации заинтересо-
ваны крупные промпредприятия с большой 
долей энергии в себестоимости — от 40%, это 
«порядка 50 штук со среднегодовой потребля-
емой мощностью около 4 ГВт».

В НЛМК, считавшемся лидером по доле 
блок-станций в потреблении, говорят, что 
показатель вырос с 47% в 2011 году до 57% в 
2015 году. Вице-президент НЛМК по энерге-
тике Сергей Чеботарев заметил, что за пять 
лет введено несколько новых объектов гене-
рации, общая мощность станций комбината 
выросла на 170 МВт (более чем в 1,5 раза). В 
2016 году на НЛМК запустят еще одну газо-
вую турбину, и доля собственной генерации 
вырастет до 58,5%, отмечает господин Чебо-
тарев. В компании сообщают, что прорабаты-
вают «еще несколько проектов с использова-
нием вторичных энергоресурсов (77% гене-
рации НЛМК работает на вторичных топлив-
ных газах), но о них говорить рано».

Эксперты менее оптимистичны относи-
тельно перспектив РГ. В Redenex (организа-
тор бизнес-платформы «Собственная генера-
ция») замечают, что сейчас интерес промпо-
требителей к РГ сохраняется, но свободных 
денег для инвестиций на рынке крайне ма-
ло. Уже запущенные проекты идут, но ряд из 
них заморожен, новых заказов практически 
не появляется, добавляют в компании, но 
можно ожидать, что при улучшении эконо-
мической ситуации интерес к РГ вернется. 
Управляющий партнер OST Legal Владимир 
Липавский пессимистически оценивает 
перспективы проектов РГ, особенно более 
25 МВт (подпадают под требование поставки 
мощности на энергорынок). Экономику 
строительства собственной генерации ухуд-
шила девальвация рубля, добавляет он, по-
скольку оборудование закупалось, как пра-
вило, зарубежное, сложнее привлечь и бан-
ковское финансирование для долгосрочных 
проектов со сроком окупаемости не менее 
десяти лет. Источник 

”
Ъ“ в крупной компа-

нии подтверждает, что с девальвацией оку-
пать новую РГ стало сложнее, и добавляет, 
что сейчас закупки на оптовом энергорынке 
стали выгоднее собственной генерации.

Владимир Дзагуто,  
Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло

«Атомэнергомаш»  
собрался в малую энергетику
Но бум в этом секторе уже заканчивается

Крупнейшая российская грузовая 
 авиакомпания «ВолгаДнепр» и Шере
метьево договорились о строительстве 
в аэропорту до 2017 года грузового хаба 
за $45 млн. Соглашение сходно с тем, ко
торое есть у Шереметьево с базовым пас
сажирским перевозчиком авиакомпа
нией «Аэрофлот»: до 2020 года «Волга
Днепр» обязуется за счет своей дочерней 
AirBridgeCargo обеспечить основной 
объем работ в новом терминале. Кроме 
того, для самолетов ГК «ВолгаДнепр» 
 будет построен ангарный комплекс.

ГК «Волга-Днепр» (крупнейшая грузовая 
авиакомпания РФ) и аэропорт Шереметьево 
подписали соглашение о сотрудничестве для 
развития грузового хаба. Инвестором высту-
пит «Шереметьево Холдинг» (68,4% у TPS Avia 
Holding, 31,5% — у государства), который в 
рамках развития северной зоны аэропорта 
вложит не менее $45 млн в первую очередь ав-
томатизированного комплекса (построят к 
маю 2017 года). Изначально инвестиции оце-
нивались в $60 млн, но дальнейший рост вло-
жений в терминал площадью 40 тыс. кв. м и 
мощностью 380 тыс. т груза в год зависит от 
потребностей авиакомпаний и ситуации на 
грузовом рынке. В рамках развития хаба в аэ-
ропорту построят ангарный комплекс для те-
хобслуживания и ремонта самолетов ГК «Вол-
га-Днепр». Компания еще в 2011 году хотела 
построить к 2014 году ангар в одном из аэро-
портов Москвы за $43 млн. Источники 

”
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знакомые с ситуацией, пояснили, что после 
подписания соглашения будет решаться во-
прос распределения инвестиций в ангар.

Сейчас грузовые операции в Шереметье-
во ведутся через брокера комплекса «Москва 
Карго» (74,9% у частных инвесторов Шереме-
тьево). По данным Росавиации, за январь-
февраль в московском авиаузле обработано 
31,7 тыс. т груза (рост 28,2%). Источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что перевозчики заинтересованы в 
терминале международного уровня «для ми-
нимизации сбоев в обслуживании», анало-
гичных тем, что случились в 2015 году. Ген-
директор аэропорта Михаил Василенко со-
общил, что к 2018 году в Шереметьево вне-

дрят электронное и таможенное оформле-
ние грузов и стандарт e-freight.

Господин Василенко пояснил, что «Волга-
Днепр» не получит эксклюзивного права ра-
боты в терминале, он будет рассчитан и на 
другие авиакомпании, в том числе и на «Аэ-
рофлот» (там 

”
Ъ“ не ответили). Первым якор-

ным заказчиком выступит AirBridgeCargo, 
входящая в «Волга-Днепр», которая обязуется 
нарастить к 2020 году годовой объем грузов в 
Шереметьево с 330 тыс. т до 430 тыс. т. По ито-

гам 2015 года AirBridgeCargo перевезла 
618 тыс. т груза (рост около 20%). Гендиректор 
компании Сергей Лазарев пояснил, что увели-
чить мощности и прибыль получится за счет 
обновления флота. К 2025 году AirBridgeCargo 
планирует заменить семь Boeing 747–400 на 
новые 747–800 и увеличить число судов c 15 
до 25. Господин Лазарев отметил, что эксплуа-
тация отечественных самолетов зависит от их 
«реальных коммерческих возможностей». Со-
отношение транзитного и импортно-экспорт-
ного потоков в Шереметьево составит 30/70.

«Наличие хаба поможет авиакомпании 
улучшить качество продукта и сократить из-
держки»,— считает ведущий научный со-
трудник Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов. Несмотря на жесткую конкуренцию в 
сегменте на фоне роста перевозок грузов в 
отсеках пассажирских самолетов, ниша за 
классическими грузовыми перевозчиками 
сохраняется, говорит он.

Елизавета Кузнецова

«Волга-Днепр»  
загрузит Шереметьево
Аэропорт построит для авиакомпании грузовой хаб

1 миллион тонн
грузов и почты  
перевезли в 2015 году 
35 крупнейших 
 российских  
авиакомпаний

ЦИТАТА

Энергетикам больше  нравятся большие 
машины — по 200, по 300 мегаватт
— Александр Иноземцев,
управляющий директор—генконструктор 
ОАО «Авиадвигатель», 25 ноября 2015 года,   
на заседании президиума Госсовета
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O1 Group Бориса Минца удалось заработать 
почти €135 млн на продаже своих 26% акций 
CA Immobilien Anlagen, работающей на рын-
ках офисной недвижимости Австрии, Герма-
нии и Восточной Европы. Покупатель этого 
пакета Immofinanz инициировал сделку, что-
бы продать рискованные московские торг-
центры и слить свой бизнес с CA Immobilien.

Российская O1 Group Бориса Минца прода-
ла свои 26% и четыре золотые акции австрий-
ской CA Immobilien Anlagen (CA Immo) компании 
Immofinanz за €604 млн, говорится в совместном 
сообщении сторон. CA Immo владеет бизнес-цент-
рами класса А в Германии, Австрии и Восточной Ев-
ропе, на момент покупки ее акций O1 полтора года 
назад портфель оценивался в €3,5 млрд. У О1 оста-
ется 4,39% Immofinanz. На этот пакет у Immofinanz 
есть опцион.

Покупка пакета у О1 — начало масштабной ре-
структуризации Immofinanz. Компания отделяет 
и продает свои российские активы и начинает сли-
яние с CA Immo, заявил гендиректор Immofinanz 
Оливер Шуми. «Портфели обеих компаний очень 
хорошо сочетаются, и мы ожидаем значительно-
го синергетического эффекта от сделки»,— под-
черкнул он. Что же касается московских активов 

Immofinanz, то они «характеризуются сложной 
динамикой рынка и более высокой степенью ри-
ска», и их продажа станет основой для слияния с 
австрийским партнером, добавил господин Шу-
ми. Гендиректор CA Immo Франк Никель считает, 
что сейчас подходящее время для слияния. Встре-
ча акционеров, на которой может быть одобре-
но соответствующее решение, предположитель-
но состоится не ранее второго квартала 2017 го-
да, сообщила представитель Immofinanz Беттина 
Шрагль. O1 Group, по сообщению председателя 
правления этой компании Дмитрия Минца, обсу-
ждала возможность покупки российских активов 
Immofinanz, но предметных переговоров сейчас 
нет. Госпожа Шрагль сообщила, что рассматрива-
ются разные варианты, о конкретных договорен-
ностях говорить пока рано.

O1 Group была акционером CA Immo с осени 
2014 года. Сделка проводилась в два этапа, весь па-
кет на момент первой трансакции, о которой стало 
известно в начале октября 2014 года, оценивался в 
€469 млн. Таким образом, на продаже своего паке-
та О1 могла заработать €135 млн.

У Immofinanz в России пять торгцентров и все в 
Москве — три «Золотых Вавилона», «Пятая авеню» и 
«Гудзон» (общей площадью 279,5 тыс. кв. м). Замди-

ректора департамента торговой недвижимости S.A 
Ricci Павел Анисимов оценивает весь портфель 
российских активов Immofinanz приблизительно 
в 50 млрд руб. при доходности около 7%. По его сло-
вам, это едва ли привлечет инвесторов. «Даже на бо-
лее мелкие сделки, имеющие доходность 10% в ру-
блях, найти инвестора на текущем рынке непро-
сто»,— пояснил он. Он добавил, что сейчас не луч-
ший момент для выхода из активов, которыми вла-
деет Immofinanz. «Большинство объектов нуждают-
ся в обновлении арендаторов»,— отмечает эксперт. 

Ситуация на российском и европейском рын-
ке торговой недвижимости принципиально раз-
личается, что отражается на доходности. По оцен-
кам партнера и руководителя отдела исследований 
Cushman & Wakefield Дениса Соколова, в России 
ставка капитализации для торговых центров состав-
ляет 11%, тогда как во Франции показатель находит-
ся на уровне 4%, в Австрии — около 5–6%, в Великоб-
ритании — чуть выше 4%. «Российский ритейл пе-
реживает трансформацию под воздействием кри-
зиса, поэтому будут меняться и правила. В Европе 
собственник играет по заранее установленным пра-
вилам в предсказуемых условиях»,— пояснил он. 

Екатерина Геращенко,  
Яна Рождественская

Борис Минц заработал на австрийцах
O1 вышла из европейских офисов

Производство начнется в мае, 
съемки пройдут в Москве и регионах, 
премьера намечена на 19 октября 
2017 года, накануне осенних школь-
ных каникул. Фильм может выйти в 
формате IMAX, сейчас партнеры ве-
дут об этом переговоры с корпораци-
ей. Они также планируют подать заяв-
ку на господдержку в Фонд кино.

Представитель IMAX подтвердил, 
что партнерство обсуждается. Значе-
ние имеют дата релиза и глобальные 
договоренности между IMAX и студи-
ями, чтобы обеспечить картине «ми-
нимум две недели безболезненно-
го проката», поясняет он. В этом году 
в формате IMAX выходят российские 
«Экипаж» и «Дуэлянт», в следующем 
— «Притяжение». На релиз в этом фор-
мате, по данным собеседников 
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претендует еще ряд картин, включая 
«Викинга» и «Матильду».

Первым фильмом российско-
го офиса Disney была «Книга масте-
ров», вышедшая в октябре 2009 го-
да, которая при бюджете, оценивав-
шемся примерно в $8 млн, собра-
ла на домашнем рынке $10,8 млн и 
была продана еще в 70 стран преи-
мущественно для телепоказа. Счи-
тается, что для того, чтобы окупить-
ся только за счет кинопроката, кар-
тина должна собрать в нем больше 
двух своих бюджетов: половину сбо-
ров, как правило, забирают кинотеа-
тры, еще около 7,5% — дистрибутор. 
В 2009-м Disney заявляла, что готова 
выпускать до трех подобных проек-
тов в год, но остановилась сразу по-
сле «Книги мастеров». Такой темп все 
же оказался непосилен, признает 
госпожа Жигалова-Озкан. С тех пор 
помимо локального телевизионно-
го контента для канала Disney, запу-
щенного в России в конце 2011 го-
да, компания выпустила на местном 
рынке еще два проекта: молодежный 
телесериал «После школы» в партнер-
стве с «Первым каналом» и киноаль-
манах «Счастье — это…».

У Disney и Yellow, Black & White 
уже есть партнерский опыт: Walt 
Disney Studios Sony Pictures Releasing 
(совместное предприятие Disney и 
Sony Pictures) была прокатчиком ко-
медий Yellow, Black & White «Супер-
Бобровы», «Без границ» и «Страна чу-
дес» (совокупный бокс-офис около 
800 млн руб.). Эта компания займет-
ся и прокатом «Последнего богатыря».

Yellow, Black & White такое парт-
нерство дает уверенность в широ-
ком прокате, а Disney знает качество 
картин этой студии и претендует на 
часть заработка, который кино может 
принести, констатирует гендирек-
тор компании «Каро Премьер» Алек-
сей Рязанцев. Фильмы для семейно-
го экрана последнее время результа-
тивны в прокате, указывает он: выпу-
щенный в феврале «Зверополис» со-
брал больше 2 млрд руб. «Это наибо-
лее привлекательный продукт с точ-
ки зрения окупаемости, который мо-
жет даже рассчитывать на междуна-
родный прокат»,— считает он. Госпо-
дин Рязанцев оценивает бюджет про-
екта минимум в 300–400 млн руб. 
Фильму такого уровня надо будет со-
брать в прокате больше 1 млрд руб., 
отмечает генпродюсер Art Pictures 
Studio Дмитрий Рудовский: «
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собрал, но у них промокампания тя-
нулась лет шесть».

Анна Афанасьева

Disney в сказку попала
ЦИТАТА

У всех есть свои стереотипы, 
как должна вести себя Баба-яга, 
каким должен быть Иван, а мы 
все эти стереотипы разрушили
— Марина Жигалова-Озкан,
гендиректор российского Disney  
(цитата по Slon.ru)

Так, доля бедных россиян, кото-
рые стали экономить на товарах и 
услугах, в марте 2016 года выросла 
на 0,6 п. п.— до 89%, а доля предста-
вителей среднего класса увеличи-
лась на 3,9 п. п.— до 79,3%. От покуп-
ки привычных продуктов готовы 
отказаться 55,8% опрошенных РАН-
ХиГС россиян.

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева говорит, 
что расходы на непродовольствен-
ные товары связаны с покупатель-
ской уверенностью, которой сейчас 
у россиян не хватает. «Помимо рас-
ходов на продукты, есть ежемесяч-
ные платежи по потребительским 

кредитам, ипотеке и прочие обя-
зательные траты. В таких условиях 
большинство россиян либо откла-
дывают покупку автомобилей, до-
рогой электроники, мебели и т. д., 
либо вовсе отказываются от нее»,— 
поясняет она. 

В первом квартале 2016 года, по 
данным РАНХиГС, цены на продук-
ты выросли меньше всего — на 6,9%. 
Драйвером роста цен стали непродо-
вольственные товары, подорожав-
шие на 9,7%, и услуги — на 8,5%. Но 
год назад ситуация была обратной: 
тогда цены на продукты в тот же пе-
риод выросли сразу на 22,4%.

При базовом сценарии развития 
экономики расходы на непродо-
вольственные товары могут начать 

расти в третьем-четвертом квартале 
2016 года, рассуждает госпожа Колу-
паева. В РАНХиГС указывают, что в 
оценке изменений экономической 
ситуации преобладает пессимизм: 
«Горизонт выхода из кризиса ото-
двигается». По словам одного из ав-
торов доклада Марии Ивановой, в 
течение года продукты могут увели-
чить долю в объеме расходов росси-
ян: «Причины останутся прежни-
ми: продолжающееся сокращение 
реальных доходов населения и в 
связи с этим — первоочередное по-
требление товаров первой необхо-
димости». Александра Бурдяк до-
бавляет, что, по опросам, число 
ожидающих ухудшения ситуации в 
стране в ближайшие один-два года 

уже превысило 40%, 30–35% респон-
дентов опасаются либо сокращения 
зарплаты, либо потери работы.

В Sberbank CIB в начале апреля 
подсчитали, что индекс потребитель-
ской уверенности россиян в первом 
квартале 2016 года вырос на 2 п. п.— 
до минус 22%. «Хотя мы по-прежне-
му наблюдаем высокую чувствитель-
ность к уровням цен и сильную тен-
денцию к переходу на более деше-
вые товары»,— отмечали аналити-
ки Sberbank CIB. Так, до 76% увели-
чилась доля респондентов, чувстви-
тельных к уровню цен. До этого четы-
ре квартала подряд она оставалась на 
уровне 75%. Доля тех, кто перешел на 
более дешевые товары, достигла 70%.

Анатолий Костырев

Повторение проеденного
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культура

В Третьяковской галерее 
при поддержке коллекционе-
ра Дмитрия Волкова и его фонда 
SDV открылась новая экспози-
ция отдела новейших  течений, 
в которой  демонстрируется 
искусство второй половины 
XX века. Рассказывает  
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

На этикетках к работам в новой 
экспозиции нет дат рождения и 
смерти (если она пришла): заведу-
ющий отделом новейших течений 
Кирилл Светляков (интервью с ним 
см. на www.kommersant.ru) объяс-
няет, что все художники в его веде-
нии еще живы вне зависимости от 
биографических данных. Это объ-
яснение столь же романтическое, 
сколь и рациональное — не с точ-
ки зрения музейных стандартов, но 
по сути. Пантеон художников по-
слевоенной эпохи еще не сформи-
ровался, и редкие исключения вро-
де Ильи Кабакова или Эрика Була-
това только подтверждают прави-
ло. Ценностные суждения об искус-
стве нонконформизма затрудне-
ны, и новая экспозиция, сделанная 
Светляковым совместно с архитек-
тором Алексеем Подкидышевым, 
призвана подчеркнуть принципи-
альную неокончательность выво-
дов. Узкие коридоры Третьяков-
ки перестроены под кабинет ред-
костей. Вещи висят в два ряда, не-
которые ниши еще не заполнены: 
вместо прямолинейной смены на-
правлений мы видим несколько 

моделей для сборки тем и проблем, 
которые решались художниками. 
Работ очень много, больше 200, и 
это объясняется крупнейшим при-
обретением Третьяковки послед-
них лет. В 2014 году вдова леген-
дарного коллекционера Леонида 
Талочкина забрала его коллекцию 
из ведения Российского государст-
венного гуманитарного универси-
тета и отдала Третьяковке с услови-
ем, что у работ будет насыщенная 
выставочная жизнь. Теперь кол-
лекция Талочкина заполняет лаку-
ны государственного собрания и 
открывает, по словам сотрудников, 
все новые и новые аспекты художе-
ственного процесса.

Кое в чем новая экспозиция по-
хожа на предыдущие. Все опять на-
чинается с группы Льва Нусберга 
«Движение» и работ самого имени-
того участника — Франциско Ин-
фанте. Напротив висят «Сигналы» 
Юрия Злотникова — один из пер-
вых примеров возвращения ху-
дожников оттепели к абстрактно-
му искусству. Следующий темати-
ческий блок посвящен так назы-
ваемым мистикам — художникам, 
работавшим с религиозной сим-
воликой. Отдельный зал занима-
ет искусство текста, где встречают-
ся остроумные коробочки Риммы 
и Валерия Герловиных, «Сонеты на 
рубашках» Генриха Сапгира и ми-
кросхемы группы «Куда бегут соба-
ки». Простое деление на измы иног-
да прерывается более сложной ру-

брикацией. Один из разделов экс-
позиции назван в духе француз-
ской философии — «Машины по-
нимания», и речь здесь идет о тех-
ногенном искусстве на стыке кон-
цептуализма и новых технологий, 
в основном рекламных и репродук-
ционных. Заканчивается маршрут 
«Партией животных» Олега Кулика, 
проектом памятника Борису Ель-
цину, выполненным Дмитрием Гу-
товым, и схемой будущей экспози-
ции искусства 2000-х.

Обилие работ, текстов и разде-
лов дает ощущение бесконечной 
чехарды художников, но пока не 
выстраивается в настоящий диа-
лог. Возможно, виной тому — пе-
репроизводство в сфере искусст-
ва, удивительным образом сущест-
вовавшее и в СССР. Обычно музеи 
вкалывают произведениям изряд-
ную дозу успокаивающего под на-
званием «история», упрощая тече-
ние времени и схематизируя сме-
ну художественных вех. Новая экс-
позиция новейших течений обхо-
дится без линейных схем — и это 
здравый подход для эпохи постмо-
дерна, в которой каждый автор во-
лен выбирать себе предшественни-
ков и компилировать цитаты по же-
ланию и таланту.

Гимнастка Оксана Чусовитина 
станет автором удивительного 
достижения. Спортсменка, пред-
ставляющая сейчас Узбекистан, 
а начинавшая выступать на высо-
ком уровне еще в составе сборной 
СССР, поедет на свои седьмые 
Олимпийские игры. Для ее вида 
спорта это невероятный рекорд.

В Рио-де-Жанейро состоялся тур-
нир по спортивной гимнастике, 
имевший статус отборочного для 
Олимпиады: этот город примет ее в 
августе. А самым интересным из все-
го, что на нем произошло, было, без-
условно, получение олимпийской 
лицензии Оксаной Чусовитиной, 
которой в июне исполнится 41 год. 
Новость о том, что она примет учас-
тие в летней Олимпиаде, даже более 
удивительна, чем новость о том, что 
в Олимпиаде зимней, которая состо-
ится в 2018 году, собирается принять 
участие великий норвежский биат-
лонист Уле Эйнар Бьорндален, уже 
перешагнувший 40-летний рубеж.

Для Чусовитиной, как и для Бь-
орндалена, очередные Олимпий-
ские игры станут седьмыми в карь-
ере. Сама по себе эта цифра — не ре-
кордная. Рекордом по количеству 
олимпийских выступлений владеет 
канадский конник Иан Миллар: их у 
него десять. По семь и больше еще у 
27 спортсменов. Только надо учиты-
вать одно обстоятельство: подавляю-
щее большинство из них представ-
ляет виды, в которых ветеранский 
возраст является скорее нормой. Это 
— тот же конный спорт, парусный 
спорт, стрельба, настольный теннис.

Спортивная гимнастика выбива-
ется из данного ряда еще более явно, 
нежели биатлон. В этом жанре, осо-
бенно если речь идет о женщинах, 
норма — окончание карьеры задол-
го до достижения 30-летнего рубежа. 
И в этом смысле у Чусовитиной, ко-
торая до сих пор была совладелицей 
гимнастического рекорда (шесть 
Олимпиад в активе у болгарина Йор-
дана Йовчева, ушедшего из спорта 
в 2012 году), а теперь будет владели-
цей единоличной, карьера — абсо-
лютно уникальная.

Уникальная она, впрочем, и по 
иным причинам. Оксана Чусови-
тина на высоком уровне начала вы-
ступать еще в составе сборной СССР 
в конце 1980-х. Свое единственное 
олимпийское золото она завоевала 
уже в составе команды СНГ в Барсе-
лоне в 1992-м. Потом Чусовитина ста-
ла членом сборной Узбекистана. В на-
чале века спортсменка сменила спор-
тивное гражданство, перебравшись в 
Германию, чтобы заработать деньги 

на лечение больного лейкемией сы-
на (гимнасток, вернувшихся на по-
мост после рождения ребенка, кста-
ти, можно пересчитать по пальцам, и 
все они — из далекого прошлого). Те-
перь она опять решила представлять 
родной Узбекистан. При этом, что са-
мое поразительное, на протяжении 
всей — вечной по гимнастическим 
меркам — карьеры Чусовитина, обла-
дательница двух олимпийских меда-
лей и 11 медалей чемпионатов мира 
разных достоинств, оставалась кон-
курентоспособной — по крайней ме-
ре в любимом опорном прыжке.

Алексей Доспехов

МУЗЕИ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Конструктор контркультуры
В Третьяковке открылась новая экспозиция  
отдела новейших течений

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Прыжок в рекордсменки
Оксана Чусовитина примет участие в седьмой Олимпиаде
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культура спорт

Международный фестиваль 
 балета Dance Open открыл 
 юбилейный, XV сезон. Первое 
представление в Александрин-
ском театре посетила ОЛЬГА 
 ФЕДОРЧЕНКО.

Открытием фестиваля стал вечер 
труппы Венского государственного 
балета, которая сама по себе откры-
тием отнюдь не является,— в прош-
лом году дирекция Dance Open при-
возила этот коллектив, главной 
приманкой которого является зве-
зда Парижской оперы Манюэль Лег-
ри в качестве руководителя. Венцы 
показали три небольших спекта-
кля, стилистические несовпадения 
и разнообразия которых аттестова-
ли труппу как весьма добротную, 
но тем не менее и как весьма одно-
образную.

Первый спектакль отвечал за ду-
ховность, поэтому и название бы-
ло соответствующим — «Дыхание 
души», и музыка (растиражирован-
ная «Ария» Баха в том числе), и офор-
мление (проекции картин и рисун-
ков Леонардо да Винчи на задник). 
Хореография Иржи Бубеничека бы-
ла подчеркнуто духовной с легкой 
долей провокативности. Трое муж-
чин в белых штанах (без верха) мед-
ленно балансируют под некий гул, 
напоминающий самолетный (автор 
этого музыкального фрагмента «Яв-
ление ангелов» — поименованный 
в афише Отто Бубеничек). К трем 
мужчинам присоединяются муж-
ской кордебалет (четверка бравых 
юношей в белых штанах и рубахах) 
и несколько женщин (в белых руба-
хах и трусах телесного цвета). Жен-
щины прыгают мужчинам на руки, 
мужчины поднимают указательный 
палец вверх (как репродуцируемый 
на задник Иоанн Креститель). Са-
мым оригинальным пластическим 
ходом можно считать «сдвиг по фа-

зе» — когда несколько пар долдонят 
одну и ту же танцевальную репли-
ку, но с некоторой задержкой. Пред-
сказуемый апофеоз — закончить ба-
лет той же самой пластической фра-
зой, с которой он и начинался (эпи-
зод «Уход ангелов»), что глубокомы-
сленно символизирует метафизи-
ческую бесконечность. Авторский 
хореографический стиль состоит 
в максимальном очищении хорео-
графии от примет какого бы то ни 
было авторства. Движения на ред-
кость дистиллированы, обладают 
настолько стерильной чистотой, 
что определение «эпигонство» бы-
ло бы большой похвалой способно-
стям господина Бубеничека компи-
лировать движения.

Десятиминутка «Наперекосяк» 
Пола Лайтфута и Соль Леон на му-
зыку увертюры к опере Джоаккино 
Россини «Сорока-воровка» вывела 
тягомотно начавшийся спектакль 
на смеховую орбиту. Забавный но-
мер для трех солистов и одной ба-
лерины, талантливо интерпретиру-
ющий сангвинический музыкаль-
ный темперамент, лишен внешней 
нарративности. Однако авторы 
блестяще складывают танцеваль-
ную историю, изобилующую хо-
реографическими поворотами сю-
жета, и прослаивают ее дико смеш-
ными пластическими репликами. 
Пол Лайтфут и Соль Леон с насла-
ждением провоцируют на танце-
вальные проказы своих исполни-
телей (Кийока Хасимото, Михаил 
Сосновский, Денис Черевычко, Ма-
саю Кимото) все десять минут сце-
нического времени, их увлекатель-
ная болтовня пересыпана каламбу-
рами, многословна и точна, жизне-
радостна и легка.

Более всего интриговал балет 
«Тайна Синей Бороды» на музыку 
Филипа Гласса в постановке Ште-

фана Тосса. Жестокий герцог Си-
няя Борода, случалось, забредал на 
балетные подмостки (спектакли 
Мариуса Петипа и Михаила Фоки-
на), орошая их кровью невинных 
жертв, но в постановке Венского ба-
лета акцент сместился на непоня-
тую и загадочную душу самого гер-
цога. Без малого час бродят по вну-
треннему подземелью герои бале-
та Штефана Тосса. Монотонная му-
зыка Филипа Гласса выматывает не-
рвы не хуже ожидания неизбеж-
но приближающегося ужаса. Си-
няя Борода открывает душу перед 
юной женой, отворяя двери свое-
го таинственного замка. За каждой 
дверью — его комплексы, страхи, 
сомнения и мании, которые бе-
редят и отравляют бытие герцога. 
Комплексы, страхи, сомнения и ма-
нии вылезают из открытых дверей 
подобно чужим из одноименного 
фильма, вьются и клубятся вокруг 
несчастной Эдит, проверяя ее на 
стрессоустойчивость, а попутно — 
и на склонность к садомазонасла-
ждениям. Видениями и Синей Бо-
родой руководит властная женщи-
на в черном обтягивающем латек-
се (без плетки), которая оказывает-
ся матушкой главного героя, недо-
давшей родительской любви. В дет-
ских воспоминаниях Синей Боро-
ды мама бесстрастно сидит в кресле 
у торшера, в то время как сыночек 
простирает к ней руки в надежде, 
что его погладят по головке. Про-
шедшая испытания похотью, сладо-
страстием, насилием (в лице двой-
ника Синей Бороды) Эдит, прежде 
покорная и терпеливая, при виде 
свекрови решительно захлопывает 
дверь. Танцевальный триллер и хо-
реографическое изложение учения 
Фрейда ясно дают понять всем но-
вобрачным: надо выходить замуж 
за сироту.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Ангелы в белых штанах
Открылся фестиваль Dance Open

Под занавес прошлой недели в самую актуальную 
тему в европейском футболе — даже актуальнее, 
чем английское лидерство «Лестера»,— превратился 
кризис «Барселоны». Вылетев в среду из Лиги чем-
пионов после проигрыша «Атлетико», она затем по-
терпела третье подряд поражение в национальном 
первенстве — 1:2 от «Валенсии», возродив интри-
гу, связанную с борьбой за золото. Теперь «Барсе-
лона» идет вровень со своим недавним оппонентом 
в главном еврокубке, а другой мадридский клуб — 
«Реал» — отстает от этого тандема всего на очко.

В иной ситуации осечка, которую допустила «Барсе-
лона» на своем поле в матче с «Валенсией», не была бы 
поводом для дискуссий. Любая команда имеет право на 
осечку даже более явную, громкую. А эту можно было 
списать во многом на невезение. В конце концов, «Ва-
ленсия» вела после первого тайма со счетом 2:0, лишь 
однажды попав в створ чужих ворот (автором первого 
из ее голов был барселонский полузащитник Иван Ра-
китич), а верных шансов, упущенных хозяевами, насчи-
тывалось добрых полдюжины. Проблема в том, что это 
поражение слишком плотно вписывается в общий кон-
текст, который выглядит тревожным и странным. Не го-
ворить о нем не получается.

Какой-то месяц назад игра «Барселоны» и ее результаты 
идеально соответствовали сформировавшимся доволь-
но давно представлениям об этом клубе как о клубе-ма-
яке, ведущем остальных к футбольным высотам. Беспро-
игрышная серия барселонцев уверенно приближалась к 
40 матчам, синхронность, изящество ее действий воскре-
шали в памяти предыдущие суперпики — например, тот, 
что был на стыке прошлого и позапрошлого десятилетий, 
когда ею рулил Пеп Гвардиола. А требл — это когда выиг-
рывают три титула, стоящие на кону весной,— казался 
почти неминуемым. Отрыв от преследователей в испан-
ском первенстве колоссальный. В Кубке страны впереди 
финал — и не против кого-то жутко неудобного, а против 
«Севильи». Ну и остается отстоять титул в Лиге чемпионов 
— в ней легко, конечно, не будет, но и оснований лишать 
«Барселону» статуса фаворита не проглядывалось.

А потом что-то скрипнуло, хрустнуло. В конце марта 
«Барселона» сыграла вничью в чемпионате с «Вильярре-
алом» — и эта ничья оказалась началом ее бед куда бо-
лее серьезных. Апрельские показатели каталонцев по-
хожи на показатели середняка или аутсайдера. В чемпи-
онате Испании она проиграла уже третий матч подряд, 
уступив до «Валенсии» «Реалу» и «Реал-Сосьедад». Цепоч-
ка не марафонская, но и такой в благополучной в целом 
жизни «Барселоны» не случалось уже больше десятиле-
тия — с 2003 года. А между прочим, в том сезоне она во-
обще играла по своим меркам отвратительно — ниче-
го не завоевала, а в национальном первенстве финиши-
ровала лишь шестой. На внутренние неудачи наложил-
ся четвертьфинал Лиги чемпионов, в котором «Барсело-
ну» выбил «Атлетико», причем не сказать, чтобы каким-
то шальным образом, а вполне по делу.

Это апрельское падение вызвало волну публикаций в 
испанской прессе, пытающейся объяснить, что происхо-
дит с маяком. Версии разные. Есть версия о том, что «Бар-
селона» сама загнала себя в ловушку собственными успе-
хами. Продвигаясь дальше других в различных турнирах, 
выбивая себе право на участие, скажем, в клубном чемпи-
онате мира, она резко увеличивает количество матчей в 
сезоне. В нынешнем оно уже перевалило за пять с поло-

виной десятков (и это не считая тех, которые футболисты 
«Барселоны» проводят в своих сборных). По подобному 
графику — из двух встреч в неделю, практически без пауз 
— выступают хоккеисты в НХЛ, в футболе он не очень при-
вычен. Среди этих матчей было немало проходных, но не-
мало соперников, как «Атлетико» в Лиге чемпионов, грыз-
ли зубами землю. Иными словами, на основу «Барселоны» 
выпала колоссальная нагрузка. И ее следствие — это в том 
числе снижение эффективности атакующего каталонско-
го трио из Луиса Суареса, Неймара и Лионеля Месси — он 
хоть и забил «Валенсии» свой 500-й гол в карьере, но вес-
ной смотрится, как ни крути, не столь острым, как прежде.

Есть версия о том, что оппоненты со временем при-
способились к сложной, однако все же имеющей свои 
шаблоны атакующей игре «Барселоны». А еще приспосо-
бились использовать заметные и в лучшие для нее вре-
мена оборонительные слабости. При этом тренер Луис 
Энрике, плывя по несущемуся к треблу течению, вовре-
мя не почувствовал опасности, не произвел хотя бы ми-
нимальных корректировок — тактических и кадровых.

Есть версия о том, что чуточку расслабились барсе-
лонские звезды, которых тоже успокоило это плавное 
движение навстречу неизбежным триумфам.

Единственную правду обнаружить, видимо, не-
возможно. Факт в том, что требл от «Барселоны» успел 
ускользнуть. Более того, есть риск, что ускользнет не 
только Кубок европейских чемпионов.

В испанском первенстве, во всяком случае, интрига 
снова горяча, как на старте. За пять туров до его оконча-
ния «Атлетико» отстает от «Барселоны» лишь по допол-
нительным показателям, а «Реал» — в одном очке поза-
ди. Оптимистично настроенный поклонник «Барсело-
ны» наверняка заметит, что в этих пяти турах каталонцы 
встречаются с «Депортиво», «Спортингом», «Бетисом», 
«Эспаньолом» и «Гранадой» — то есть противниками не 
из элиты, в то время как у конкурентов финиш позако-
выристее. «Атлетико» предстоит биться с тремя команда-
ми, находящимися в зоне еврокубков или неподалеку от 
нее,— «Атлетиком», «Малагой» и «Сельтой». А «Реал» ждут 
идущий сразу за топ-тройкой «Вильярреал» плюс одолев-
шие его главного врага «Реал-Сосьедад» с «Валенсией».

Скептик наверняка обратит внимание на слова Луи-
са Энрике, произнесенные после того, как «Барселона» 
споткнулась на валенсийцах. Энрике сообщил, что, на 
его взгляд, каталонцам в их сегодняшней форме вполне 
по силам победить во всех пяти оставшихся матчах чем-
пионата, а про проигрыш «Валенсии» сказал, что «дол-
жен не критиковать за него своих футболистов, а по-
здравлять их», имея в виду превосходство в большинст-
ве статистических показателей и незадачливость в реа-
лизации моментов. Между тем апрельский контекст во 
весь голос кричит о том, что в данной ситуации закры-
вать глаза на проблемы для «Барселоны» гораздо хуже, 
чем признать их существование.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Маяк дал крен
«Барселона» перестала быть единоличным лидером  
чемпионата Испании

33-й тур чемпионата Испании
«Барселона»—«Валенсия» 1:2 (Месси, 63 — Ракитич, 26 (автогол); Санти 
Мина, 45+1). «Атлетико»—«Гранада» 3:0 (Коке, 15; Торрес, 59; Корреа, 83). 
«Райо Вальекано»—«Вильярреал» 2:1 (Герра, 7; Мику, 81 — Адриан Лопес, 
20). «Малага»—«Атлетик» 0:1 (Рауль Гарсия, 53). «Сельта»—«Бетис» 1:1 (Пабло 
Эрнандес, 78 — Ндиайе, 24). «Хетафе»—«Реал» 1:5 (Сарабия, 84 — Бензема, 29; 
Иско, 40; Бейл, 50; Хамес, 88, Роналду, 90+2). Положение команд. 1. «Барсе-
лона» — 76 очков. 2. «Атлетико» (М) — 76. 3. «Реал Мадрид» — 75. 4. «Вильярре-
ал» — 60. 5. «Атлетик» — 54. 6. «Сельта» — 53.

Новая экспозиция в отделе 
 новейших течений Третьяковки 
пока не выстраивается 
в настоящий диалог   
  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Оксана Чусовитина примет 
участие в своей седьмой Олим-
пиаде в 41 год     ФОТО REUTERS
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